
П
ричины кроются в отсутствии профес-
сионалов-экологов, способных ком-
плексно оценивать место и роль диких 
животных, и продолжающиеся попытки 
применения явно устаревших методов 

госуправления охотничьей сферой.
Было время, когда местообитанием абсолют-

ного большинства охотничьих животных явля-
лись почти не тронутые человеком территории. 
Там существовали устойчивые, сформированные 
за многие десятилетия, а то и столетия популя-
ции. Затем активное освоение новых земель, 
включающее серьезные преобразования в виде 
сплошных рубок, мелиорации, строительства 
промпредприятий и т.п., а также пресс промыс-
ловой охоты нарушили имевшееся равновесие. 
Если бы фактор антропогенного воздействия 
был ограничен во времени и пространстве, то в 
итоге можно было бы рассчитывать, что где-то 
сформируются новые ареалы со стабильным 
составом животного мира. Однако действитель-
ность такова, что уголков нетронутой природы 
становится все меньше, и ожидать, что природа 
сама все отрегулирует, не приходится, она про-
сто не успевает.

Методики учета охотничьих животных, 
многие из которых до сих пор активно исполь-
зуются, разрабатывались в прошлом веке ис-
ходя из знаний и реалий своего времени и под 
конкретные задачи. Сегодня их эффективность 
оставляет желать лучшего. Необходимы новые 
подходы, соотносимые с глобальными концеп-
циями сохранения и рационального природо-
пользования. И, на мой взгляд, одним из них 
должен стать переход на управление конкрет-
ными популяциями.

В основе сохранения биоразнообразия, вклю-
чая и охотничьи виды, находятся популяции, 
которые характеризуются устойчивым воспро-
изводством во времени и приспособляемостью 
к окружающей среде. Их важнейшие показа-
тели — это численность, рождаемость, смерт-
ность, плотность, динамика численности (уве-
личение или уменьшение), скорость и тип роста, 
структура популяции. Факторы, которые влияют 
на численность популяций, бывают внешние 
и внутренние по отношению к экосистеме, а так-
же зависящие и независящие от плотностей осо-

бей. В отсутствие антропогенного вмешательства 
большинство негативных проявлений сглажива-
ется со временем различными естественными 
компенсаторными механизмами. 

Но так уж получилось, что человек долго 
ждать не любит и нередко стремится пере-
страивать окружающую среду под свои инте-
ресы сегодня и сейчас. При грамотном подходе 
управляемая извне популяция может вполне 
успешно существовать и выполнять прогнози-
руемые функции. Однако это реально только 
в локальных масштабах, с учетом местных фак-
торов. Характерный пример такой работы — 
различные заповедники и заказники. Ограни-
чивая или, наоборот, создавая благоприятные 
условия каким-либо видам животных, ускоря-
ются процессы для формирования устойчивых 
популяций. В отдельных случаях даже крупные 
вольерные комплексы могут быть резервами 
видов определенных популяций.

А какая же модель используется ныне 
в охотхозяйствах? Фактически их две. Одна — 
официально-формальная, другая — реально-
формальная. Базисом обеих служат учеты, ре-
зультаты которых невозможно перепроверить. 
Но именно на этих цифрах строится дальнейшая 
«математика» по определению квот разрешен-
ных к добыче зверей в зависимости от целей, 
которые ставит перед собой охотпользователь. 
Предполагается, что при первом подходе долж-
но фиксироваться реальное количество живот-
ных и их изъятие рассчитывается по методичке, 
единой для всех охотхозяйств страны. Второй 
вариант подразумевает более осознанное освое-
ние имеющихся ресурсов, когда охотпользо-
ватель сам определяет квоты и уже под них 
подгоняет данные учетов. К сожалению, ни один 
из этих вариантов не отвечает актуальным прин-
ципам рационального природопользования и не 
учитывает особенностей местных популяций.

В чем чаще всего любят обвинять охотни-
ков? В том, что они убивают беззащитных, пре-
красных диких зверюшек, которых якобы и так 
мало осталось. Более того, нередко и сами 
охотники выступают в подобном клю-
че, рассказывая, как много раньше 
было дичи и какие теперь пустые 
угодья. В результате формируется 
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используемые в настоящее время методы квотирования добычи 
охотничьих ресурсов не отвечают ни стратегическим задачам по 
сохранению биоресурсов, ни потребностям охотничьего хозяйства. 

Андрей КОРАБЕЛЬНИКОВ, фото автора

две зари 
открытия

идеМ 
в МаГазин 13
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негативное общественное мнение. А когда еще 
публично делается акцент на цифрах добычи, 
то психологически это воспринимается абсолют-
ным большинством, не имеющим достаточных 
биологических знаний, как угроза биоразнообра-
зию. Парадоксально, но принятая система учета 
и квотирования добычи охотресурсов фактически 
тоже работает против охотников. Она не направ-
лена на стратегическое сохранение биоресурсов, 
а пытается регулировать проценты изъятия. Без 
учета локальных особенностей состояния попу-
ляций, способов ведения охотничьего хозяйства, 
целей развития это путь в никуда.

Возможно, одним из вариантов совершен-
ствования охотничьего хозяйства могло бы стать 
введение практики управления популяциями 
и контроля над ними. Охотпользователи и охот-
ники — это конечное звено в цепочке рацио-
нального природопользования восполняемыми 
ресурсами. Да, они вкладывают средства, время, 
чтобы увеличить и разнообразить объекты охо-
ты. Но именно «прибавленную стоимость» — 
урожай — они и изымают. Охотпользовате-
ли — первые, кто заинтересован в сохранении 
устойчивых и высокопродуктивных популяций. 
Для государства же и общества важно сбереже-
ние именно биоразнообразия, а не количество 
конкретных особей, подлежащих добыче.

Практически такая модель могла бы заклю-
чаться в том, что у каждого охотпользователя или 
группы, имеющей смежные угодья, документально 
на определенный момент времени фиксируется на-
личие определенных видов животных и их количе-
ственный состав, биологически обоснованный для 
существования устойчивой популяции. В случае 

малочисленности и научно-обоснованного мнения 
о возможных рисках и угрозах для имеющейся 
популяции какого-либо вида выдаются рекомен-
дации о доведении ее до необходимого количе-
ства. После независимой экспертизы (контроля), 
реально подтверждающей, что угрозы существо-
вания животным нет, выдается разрешение на их 
использование. При этом вопросы регулирования 
численности, биотехнические мероприятия и т.п. 

должны быть сугубо внутренним делом охотполь-
зователя. Главное, чтобы в любой момент времени, 
он мог доказать, что оскудение биоразнообразия 
в его угодьях не произошло. 

Таким образом, снялось бы большое количе-
ство имеющихся ныне проблем. Обвинения в со-
кращении численности были бы бессмысленными 
при независимых экспертных оценках. Биоразноо-
бразие не страдало, а с увеличением охотничьих 

видов, могло бы только возрастать. Затратные 
и практически бесполезные работы по госучетам 
охотничьих видов животных сменились бы реаль-
ными мероприятиями, проводимыми действитель-
но заинтересованными в них людьми. Охотполь-
зователи могли бы перейти на прогнозируемую 
и планомерную работу, основанную на сборе лес-
ного урожая. Фактически таким и должно быть 
современное охотничье хозяйство.

В УГОДЬЯХ 
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О
хота в рязанской области открылась 
17 августа. Жаркая погода мая и начала 
лета положительно сказалась на коли-
честве утки в наших угодьях. Забегая 
вперед, скажу так: даже не припоминаю, 

когда случалось такое шикарное открытие. Ну да 
лучше все по порядку.

Все лето, рыбача со спиннингом на реке, я на-
блюдал множество выводков. Обмелела наша 
цна, заросли, заилились берега. Но рыба еще 
есть, а уткам просто благодать. Как обычно, они 
совершенно не боялись рыбака на лодке, тихо 
сплавляющегося по течению, и спокойно корми-
лись в 10–15 метрах от меня. К середине августа 
оказалось необычно много хлопунцов, при том 
что другие выводки уже давно встали на крыло.

Некоторые охотники считают, что утка выво-
дила дважды. Не берусь судить об этом, но утки 
действительно много.

На открытии, куда я выехал с двумя прияте-
лями, было все просто замечательно. Отличная 
погода, красивое место, отсутствие конкурен-
тов поблизости, вкусная уха, неплохой шашлык. 
Смущало лишь одно: на этом болоте не быва-
ет утреннего лёта. Пытался уговорить спутни-
ков переместиться глубже в угодья, но встре-
тил категорический отказ. Приятели опасались 
распутицы, которую вызвали обильные дожди 
последнего времени. Не стал проявлять настой-
чивость: не количество утки на открытии главное. 
Прекрасная слышимость дала возможность про-
слушать самодеятельный концерт в исполнении 
компании за рекой: «летчик над тайгою точный 
курс возьмет…». Пели хорошо. Видимо, коллеги-
авиаторы отмечали профессиональный праздник, 
традиционно совпадающий с началом сезона.

Однако первые два утренних часа на водоеме, 
вызвали легкую неудовлетворенность. Было от-

кровенно скучно. Одна кряква поднялась, когда 
я в сумерках пробирался по камышам и повер-
нулся спиной. Прошла партия из десяти голов 
на высоте около 200 метров. Такое я видел впер-
вые в жизни! Солнце еще не взошло, стрелять 
толком не начали, а утка уже «на эшелоне»! 
Александр дважды выстрелил по пролетавшей 
паре. Вроде бы промах, но, пролетев метров 
триста, одна из уток резко пошла на сниже-
ние. Знаю, есть там небольшая лужа, позже 
сходим. 

Сашина веймарская легавая рада спокойно 
сидит у ног хозяина. Но, получив команду, най-
дет любого подранка. Можно только порадо-
ваться такому воспитанию и охотничьей страсти 
собаки.

На противоположенном берегу появляются пять 
кряковых. Долго присматриваюсь. Стрелять дале-
ковато. Похоже, хлопунцы, но размером со взрос-
лую птицу. Сейчас проверим, решаю я, и делаю 
выстрел по кустам выше уток. расчет прост: если 
взрослые, так поднимутся и налетят на моих на-
парников. Нет. Тихо заплывают обратно в кусты. 
Впрочем, буквально через минуту они снова спо-
койно кормятся в полсотне метров от меня.

Вот, собственно, и вся утрянка. Подранка, 
оказавшегося серой уткой, Александр легко до-
брал. Третий член нашей команды Юрий не вы-
стрелил ни разу.

На вечерку поехал один: постоянный напар-
ник Николай приболел, а другой друг Михаил 
оказался занят на пасеке. Со мной курцхаар 

Маркиз, который пока не проявил охотничьей 
страсти. Третий год собаке — досадно! 

Дорога оказалась совершенно сухой. Говорил 
ведь! Охотников немного. Встретился только 
один серьезный лагерь, и я знаю, кто здесь ра-
дуется открытию аж со среды. Место, на кото-
рое ехал, было не занято. Следы машины были, 
но на самом болоте никаких признаков конку-
рентов. А утки! Моя лужа мелкая, по колено, 
но для вечерки это самое то. рядом несколько 
водоемов больше, глубже, но изменять своим 
традициям не хотелось. 

Количество взлетевших представителей се-
мейства утиных заставило сердце радостно за-
биться: все в масть! Так и вышло. Уселся на на-
дувную подушку под кустами на относительно 
сухом месте — и началось! Стрелял выборочно, 
когда удобно. Спешить некуда. Комара почти 
не было. Не жарко, не холодно — благодать! 
Выбив из партии одну утку, я больше не стре-
лял. А собака… Ох уж эта собака! Находила 
мгновенно, прыгала вокруг добычи радостно, 
но не брала ее И подавать не собиралась. Чирка-
подранка пес гонял 15 минут и, загнав в непро-
лазные кусты, вернулся довольный.

За полтора часа я выполнил норму, взяв одну 
крякву, две широконоски, одну серую и чирка. 
Кряканье доносилось буквально со всех водо-
емов. При желании мог бы легко добыть штук 
двадцать. На зарю решил не оставаться. Куда 
больше? Будут еще выезды, вечерки, утрянки. 
Поохотимся еще! 

Владислав ШАТИЛОВ, фото автора

в августе состоялся главный охотничий праздник — открытие 
летне-осеннего сезона охоты по перу. редакция регулярно 
получает очерки, информацию и фотографии от наших авторов  
и охотников об этом событии. с некоторыми наиболее яркими  
из них мы знакомим читателей в этом номере газеты.

рязанское открытие
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орехово-зуевский район Московской области. открытие сезона по водоплавающей
дичи подарил много положительных эмоций и увесистых трофеев.

Фото дмитрия василЬева

стрелковый праздник 
в МоЖайскоМ рооир
Известно, что соревнования в стрельбе — один 
из древнейших видов спорта, позволяющий 
оценить индивидуальные качества стрелка, 
практические умения и навыки в предстоящих 
охотах.

Третьего дня августа, в субботу, в канун при-
ближающегося охотничьего праздника откры-
тия охоты на водоплавающих, в Можайском 
районном обществе охотников и рыболовов 
успешно прошло захватывающее соревнование 
по стендовой стрельбе. 

Погода в то утро выдалась неплохая: 
было пасмурно, но по-летнему тепло, на-
крапывал мелкий грибной дождик, больше 
напоминающий мокрую пыль, но к началу 
спортивного мероприятия морось прекрати-
лась, и местами, сквозь рваные облака, стало 
проглядывать августовское солнышко. Ветер 
слегка шевелил макушки берез, окружавших 
стрельбище в поселке им. Дзержинского го-
родского округа Можайска, где и проходило  
соревнование.

На стрельбище были организованы две 
стрелковые зоны, в каждой из которых 
установили по две машинки для запуска 
тарелочек и колышками обозначили семь 
стрелковых позиций. С каждой позиции не-
обходимо было поразить по две тарелоч-
ки, выпущенные с диаметрально противо-
положных машинок, т.е. необходимо было 
набрать 14 зачетных очков, а в случае 
промаха предоставлялся один льготный  
выстрел. 

После приветственного слова председателя 
общества Михаила Пузырева, обращенного 
к участникам соревнования и гостям спор-
тивного праздника, был проведен инструк-
таж по технике безопасности при проведении 
стрельб. Судьями на всех этапах были В.В. Ко-
ришев, И.В. Чигинцев, Н.Н. Майоркин, Д.С. Ни-
китин. 

Участники соревновались в меткости и ско-
рости, стремясь попасть в летящие мишени, 
проявив высокий уровень мастерства как 
в командном первенстве, среди первичных 
коллективов общества, так и в личных со-
стязаниях. 

Всего было заявлено 82 участника, из них 
54 по три стрелка от 18 первичных коллекти-
вов, 28 соревнующихся в личном первенстве, 
из них 17 ветеранов общества (60+). Каждой 
команде первичного коллектива необходимо 
было набрать 42 очка.
 
В итоге места распределились следующим 
образом:

I место заняла команда первичного коллек-
тива «МИЗ» (Медико-инструментальный за-
вод), набрав 35 очков;

II место заняла команда первичного коллек-
тива «Арсенал-2», набрав 33 очка;

III место поделили команды первич-
ных коллективов «Егеря» и «КЖИ», набрав 
по 32 очка. 

После основного соревнования про-
шел суперфинал для участников в личном 
первенстве. Отличие его состояло в том, 
что стрелки, набравшие максимальное ко-
личество очков в командном соревновании, 
состязались в стрельбе «дуплетами» по за-
пущенным парами тарелочкам. Команда 
стрелка «Дай!» произносилась только для 
запуска первой мишени, вторая навстре-
чу первой запускалась без команды, поч-
ти сразу. Очки не учитывались, стреляли  
на вылет.

Результаты участников суперфинала в личном 
первенстве: 

I место: А.А. Швечников из первичного кол-
лектива «КЖИ»;

II место: А.Е. Ильичев из первичного кол-
лектива «ПШО»;

III место: А.И. Богданов из первичного кол-
лектива «МИЗ».

Ну и как не вспомнить о ветеранах обще-
ства! Из них для участия в личном первенстве 
было заявлено 17 стрелков, а результат таков:

I место: С.Ю. Воейков (12 очков);
II место А.И. Ольховик (11 очков);
III место: Г.Г. Авкельгин (10 очков). 
Соревнование прошло в дружественной ат-

мосфере, с аплодисментами и антуражем на-
стоящей охоты. Победители были награждены 
кубками, почетными грамотами, медалями, цен-
ными призами и манками, любезно предостав-
ленными их производителем, Сергеем Трофимо-
вым, а все участники получили заряд адреналина 
и отличное настроение на долгое время.

После окончания официальной программы 
соревнования всех участников и гостей охот-
ничьего праздника ждала ароматная, с дымком 
уха из судаков, как и прежде, мастерски при-
готовленная охотоведом общества Юрием Куз-
нецовым. Хватило всем, даже с добавками.

Георгий ГОРЧИНСКИЙ, фото автора

на кУбок  
Мооир — 2024
5 октября 2024 года Межрегиональная спор-
тивная общественная организация «Москов-
ское общество охотников и рыболовов» про-
ведет Межрегиональные соревнования ловчих 
птиц «Кубок МООИР — 2024». Гостям соревно-
ваний представится прекрасная возможность 
ознакомиться с многовековыми традициями 
соколиной охоты, увидеть работу ловчей птицы 
в естественных условиях, узнать об особенно-
стях взаимодействия человека с хищной пти-
цей и о роли соколиной охоты в сохранении не-
материального культурного наследия народов  
России.

Место проведения соревнований: Мо-
сковская область,  Можайский район, 
территория общественной организации 
«Можайское районное общество охот-
ников и рыболовов», д. Клементьево,  
обход № 2. 

Телефоны для справок и регистрации: 
+7(916)560-11-43, +7(916)201-01-57

РОГ-ИНФОРМ

Фото

ноМера Начинается сезон летне-осенней охоты.  
Ждем от вас интересных  фотографий.  Лучшие  
из них будут опубликованы как «Фото номера». 
Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 
приложите короткий текст (где, когда и как проходила 
охота). Фотографии в электронном виде присылайте  
на почту бильд-редактора «рОГ»: foto-rog@mk.ru  
с пометкой «Фото номера». При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна),

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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Р
ечь пойдет о фундаментальных алго-
ритмах функционирования охотничьего 
хозяйства всей огромной страны как 
части его общего народного хозяйства, 
работающего не на глобальный, а на 

свой, национальный интерес, и где показа-
тель успешности — благосостояние народа. 
Например, высокая рождаемость в развитом 
индустриальном обществе возможна толь-
ко при высокотехнологичном и доступном 
здравоохранении, развитой рекреационной 
инфраструктуре и социально-экономических 
установках на многодетность. Разве не этот 
нарратив должен быть основополагающим 
и в охотпользовании? Да, и в природополь-
зовании в целом. Сами же эти «установки», 
не «наполненные» на законодательном уровне 
массовым вовлечением народа в традицион-
ное природопользование, прямо указываю-
щие на «неотчуждаемость» его от той самой 
«природной ренты» (ведь природные ресур-
сы — общенародное достояние) — пустые 
декларации, которые по сути мертвы. Впро-
чем, как и сам суверенитет без умения и ре-
альной возможности с опорой на свой наро, 
делать все то, что ему необходимо, от гвоздя 
до самолета и лекарств, на индустриальной 
основе. Очевидно, сейчас не время «сказок» 
о глобальном «разделении труда» и «волшеб-
ной руке рынка». 

Сохранение массового ресурсосберегаю-
щего природопользования в индустриальном 
обществе крайне непростая задача. Но она 
разрешима, когда к ее решению подключает-
ся передовая наука. Что и доказало научное 
охотоведение в 80-х годах прошлого столетия. 
И в первую очередь отраслевая наука. Были 
разработаны научно-методические подходы 
к оперативно-миграционному и популяцион-
ному мониторингу опромышления, включая 
спутниковое слежение. Охотоведы прекрасно 
знают работы ученых-охотоведов В.Ф. Гаври-
на, С.А. Царева, И.К. Ломанова, В.А. Кузякина, 
Ю.И. Рожкова и многих других. Известны ци-
клы динамики численности и территориаль-
ного перераспределения большинства мас-
совых опромышляемых видов, а по многим 
видам и на популяционным уровне. К примеру, 
фундаментальные работы профессоров В.Г. 
Кривенко и А.А. Данилкина опубликованы, как 
теоретические и научно-методически основы 
той же Книги охотничьих животных. Понятны 
прогнозы. Поэтому планирование опромыш-
ления не только возможно, оно необходимо. 
И это делали в ЦНИЛ и во ВНИОЗ. 

Я обращаюсь в первую очередь к охотове-
дам, читавшим в «РОГ» и других профильных 
изданиях статьи наших известных охотоведов: 
В.А. Кузякина, А.А. Данилкина, Ю.И. Рожкова, 
М.Д. Перовского, В.В. Дежкина, В.Г. Кривенко, 

В. Сафонова, А.П. Каледина и многих других, 
знакомых с «профессорскими посиделками». 
Наверняка знакомых и с этими фундамен-
тальными алгоритмами работы общероссий-
ского «охотничьего хозяйства», которые раз-
работала охотоведческая наука и в разработке 
которых принимали участие перечисленные 
выше и многие другие известные ученые. Ал-
горитмами общероссийскими прежде всего 
потому, что массовый охотник имеет дело 
с массовыми мигрирующими ресурсами. Ре-
сурсами, разделенными на популяции, часто 
имеющими разнофазную динамику числен-
ности, являющейся одновременно неотъем-
лемой частью многолетних природных циклов 
динамики российских ландшафтов, а иногда 
находящихся и за пределами страны, — ме-
стами зимовок охотничьих водоплавающих 
и околоводных птиц. И «РОГ» уделила этому 
много внимания, помещая на своих страницах 
публикации, посвященные мониторингу, книге 

охотничьих животных, дичеразведению. И этот 
читатель, уверен, знаком и с так называемыми 
«Региональными схемами охотничьего хозяй-
ства». Что это такое? Каким образом охото-
ведческая наука «вышла» на этот важнейший 
алгоритм ведения (извините за своеобразный 
«пафос») единого и неделимого российского 
охотничьего хозяйства?

Уже в 50-х годах прошлого столетия с выхо-
дом в свет большого числа фундаментальных 
многотомных зоологических сводок о живот-
ном мире СССР на видовом, а иногда и под-
видовом уровне обнаружился нормативный 
«диссонанс» между ареалами распростране-
ния большинства видов охотничьих животных 
и административными границами, где эти нор-
мативы регламентировали опромышление этих 
видов. А когда к концу 80-х орнитологи выяс-
нили, каким образом происходит сезонное 
миграционное перераспределение пернатой  
дичи, причем, уже и на популяционном уровне,  

стало понятно, что нормативам «стало тес-
но» в рамках этих границ и без координации 
регионами нормативов, регламентирующих 
добычу, не обойтись. Внешним «контуром 
безопасности» охраны и воспроизводства 
ресурсов охотничьих животных, отраженном 
в тех самых «нормативах», могут быть толь-
ко границы страны. С едиными внутренними 
правилами охотпользования, основанными 
на данных высокотехнологичного мониторин-
га, включая оперативный миграционный мо-
ниторинг. А в условиях, когда популяционные 
ареалы заходят за эти границы, — на основе 
двусторонних и многосторонних международ-
ных соглашений по мониторингу, использова-
нию и охране. 

Главохота тогда достаточно оперативно 
отреагировала на проблему предложением 
подготовить схемы ведения охотничьего 
хозяйства в областях, краях и автономиях, 
которые и должны были со временем «пере-
расти» в региональные схемы. Где нормати-
вы — сроки, нормы и места добычи («разде-
ла» ресурсного «пирога») должны были быть 
скоординированы между, как мы их сейчас на-
зываем, «субъектами федерации». В 1988 году 
ЦНИЛ Главохоты РСФСР подготовил сводку 
по Костромской области, которая оказалась, 

к сожалению, первой и последней. Но 1988 
год, наверное, следует признать и годом на-
чала ликвидации отрасли. Сначала из отрасли 
вывели заповедники и львиную долю заказни-
ков, затем Красную книгу, создав Госкомитет 
по охране природы (откровенного антагониста 
Главохоты) и нарушив тем самым знаменитый 
принцип Скалона: «охранять, чтобы использо-
вать». А затем и само «использование» с при-
влечением WWF и гринписовцев подверглось 
изощренной дискредитации и, несмотря на два 
десятилетия отчаянных попыток сохранить от-
раслевое устройство, закончилось принятием 
пресловутого ФЗ № 209. Он, «отменив» от-
расль, а заодно и реальный мониторинг охот-
ничьих животных, по сути, убрал этот «контур 
безопасности». 

Примеры? Из свежих? Сайгака занесли 
в Красную книгу. Но это сукцессионный вид, 
с характерными «вспышками» численности 
и ее падением. Охотоведы наверняка знако-
мы с работами профессоров А.В. Проняева 
и Л.В. Жирнова, С.В. Сидорова и многих дру-
гих ученых-охотоведов. Сейчас отмечается 
резкое увеличение численности в пригра-
ничных с Казахстаном районах. И что у нас 
с «использованием»? И «координацией» с ка-
захами? «Так не достанься же ты никому»? 
А мониторинг «уток» и «гусей» без видовой 
и популяционной принадлежности, и бре-
довый «список» объектов охоты в Законе? 
«Залетай, торопись!», заноси любую заразу? 
А искусственные, «подсунутые» охотсообще-
ству проблемы в охотничьем собаководстве, 
о которых в «РОГ» писала еще Лариса Арту-
ровна Гибет? А медведи-людоеды? Список 
проблем охотпользования в России слишком 
длинен и хорошо известен, продолжать его 
нет смысла. Читатель, полагаю, знаком и с 
установкой Президента на возврат федераль-
ного уровня охотпользованием (знаменитое 
письмо К. Чуйченко) и даже с точкой зрения 
ведущих специалистов Росприроднадзора, 
с ней совпадающей (интервью А. Амирханова 
в журнале военных охотников). Об этом писа-
ли многие много и очень подробно. Но «гра-
нитная плита» ФЗ № 209, воздвигнутая на раз-
росшемся в 90-е российском «отраслевом 
кладбище», устроенным олигархатом с по-
дачи глобалистов, не позволяет нормально 
развиваться традиционному массовому на-
родному охотпользованию. Эта точка зрения 
отразилась и в многочисленных публикациях 
ведущих ученых-охотоведов в «РОГ». Вместе 
с тем в отличие от самолетостроения, произ-
водства подшипников или высокотехноло-
гичного медицинского оборудования, пере-
ход на системные рельсы охотпользования 
не потребует баснословных затрат. И не нуж-
но триллионов и даже миллиардов, чтобы  

распилить эту плиту на бордюры и вывести 
с этого «погоста». 

Понятно, чем меньше останется «плит» 
на нем, вплоть до полного упразднения этого 
«данайского» «подарка», тем лучше. А заодно 
мы избавимся и от влияния на народное хо-
зяйство «замутненного сознания» «работни-
ков» этого «кладбища», беззаветно преданных 
общеданайским «ценностям». Дышаться на-
селению станет легче, и больше суверенитета 
будет у страны. А в «дарах природы» появится 
мясо медведя и сайгака. 

Страна, которая «что-то» не производит, 
вынуждена кормить чужих производителей 
этого «чего-то». Когда культурой массового, 
стоящего на прочном фундаменте многовеко-
вых традиций и наработанных десятилетиями 
научно-методических подходов к природо-
пользованию, мягко выражаясь, пренебрега-
ют, и оно становится уделом ограниченного 
меньшинства, а сами «природные ресурсы» 
достоянием чужого глобального «дяди», тогда 
исчезает «контур безопасности». Сначала фи-
зический, а затем тот самый — «ментальный». 
А за ним — «зараза», «самураи», «печенеги» 
и хорошо известные нам за многовековую 
историю «грабли», на которые не следует на-
ступать. 

ОХОТОВЕДЕНИЕ4

Андрей ЛИНЬКОВ, канд.биол.наук

Сохранение массового ресурсосберегающего природопользования  
в индустриальном обществе крайне непростая задача. Но она 
разрешима, когда к ее решению подключается передовая наука.

в этой заметке речь пойдет не об охотничьем хозяйстве где-
нибудь в центре россии или, к примеру, на дальнем востоке.  
хотя и там и там водятся лоси и кабаны, летят утка и гусь,  
есть дикоросы, но своя природно-климатическая,  
ресурсно-биологическая и социально-экономическая специфика. 

алГоритМы охотниЧЬеГо хозяйства
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Владимир КОРОТКОВ

Ч
тобы получить хороший выстрел, следует 
придерживаться определенных правил 
снаряжения пулевых патронов и опро-
бовать их, стреляя из того ружья, с кото-
рым вы собираетесь охотиться.

Достаточное останавливающее действие не-
обходимо не только при охоте на львов, тигров 
и медведей, оно столь же необходимо и при 
охоте на уток, зайцев, лосей, чтобы раненые 
животные не уходили и не пропадали. Только 
при применении патронов с необходимым оста-
навливающим действием можно ставить вопрос 
о получении трофея высокого качества.

Пернатую дичь отстреливают дробью из 
гладкоствольного ружья. Применять надо как 
можно более мелкую дробь, так как четыре-
пять мелких дробинок более надежно поразят 
дичь, чем одна-две крупные. 

Говорят, умный отличается от остальных 
тем, что он знает меру. Охотнику тоже следует 
обладать этим качеством, в том числе и при 
снаряжении патронов.

Пока можно говорить о нескольких реально 
подтвержденных способах повышения эффек-
тивности дробового выстрела. Первый — ис-
пользование для снаряжения патронов хорошо 
амортизирующих пыжей, снижающих степень 
деформации дроби. Второй — применение для 
снижения прорыва пороховых газов в засна-
рядное пространство хорошо обтюрирующих 
полиэтиленовых обтюраторов. Третий — за-
полнение свободного пространства между 
дробинами рыхлым и хорошо уплотняющимся 
материалом (крахмалом), препятствующим их 
деформацию. Четвертый — помещение дроби 
в полиэтиленовый или бумажный контейнер, 
а для очень кучного выстрела вдобавок можно 
еще пересыпать крахмалом.

Принято считать, что если гладкоствольное 
ружье на 50 метров укладывает пули в круг 
диаметром до 10 см, значит, бой отличный; 
10–15 см — хороший; 15–20 см — удовлетво-
рительный. Основная ошибка при снаряжении 
пулевых патронов — увеличение сверх меры 
количества пороха.

Известно, что останавливающее действие 
пули прежде всего зависит от калибра, веса 
и скорости ее полета. Чем больше калибр, вес, 
скорость удара пули о цель, тем больше ее оста-
навливающее действие. Больших скоростей для 
тяжелой пули ожидать не следует, так как проч-
ность стенок ствола не позволяет существенно 
поднять давление пороховых газов.

Благодаря тому, что центр масс колпачковой 
пули располагается ближе к головной части, 
устойчивость пули в полете не нарушается за 
счет увеличенной хвостовой части (юбки), вы-
полненной к тому же под углом 33° к продоль-

ной оси пули. В результате этого центр давле-
ния на пулю от набегающего потока сместится 
по оси дальше центра масс к ее хвостовой части, 
и пуля не теряет устойчивости в полете. Отсюда 
следует, что главным условием устойчивости 
полета пули является то, что центр давления 
находится ближе к ее хвостовой части, а центр 
масс — ближе к передней части. И чем больше 
это расстояние, тем устойчивее полет пули.

Особое значение для охотника имеет так на-
зываемый прямой выстрел, при котором траек-
тория полета пули не поднимается над линией 
прицеливания выше цели на всем своем про-
тяжении. Иначе говоря, где бы ни находилась 
в этот момент цель (естественно, ближе даль-
ности прямого выстрела), она будет поражена 
без перестановки прицела (прицел установлен 
на дальность прямого выстрела).

Настильность боя, то есть отлогость траекто-
рии, — возможно меньший подьем траектории 
над прицельной линией.

Зависимость значения настильности боя, 
то есть отлогой траектории, обуславливается 
начальной скоростью пули. Чем выше начальная 
скорость пули, тем меньше подьем траектории, 
и поэтому тем легче попадать в дичь даже при 
ошибках в определении расстояния.

Обтюрация — предотвращение прорыва по-
роховых газов из канала ствола до момента 
вылета из него снаряда (пули, дроби).

Пороховые газы давят во все стороны с оди-
наковой силой на единицу поверхности. Толкая 
снаряд вперед, пороховые газы прижимают 
юбку обтюратора плотно к стенкам канала ство-
ла, что обеспечивает надежную обтюрацию, 
иначе говоря, предотвращает прорыв пороховых 
газов между стенками канала ствола и наруж-
ными боковыми поверхностями обтюратора. 
Не каждый тип или конструкция обтюратора 
обеспечивает полную обтюрацию. Отсюда вы-
ражение «обтюрирующие свойства». Обтюрация 
уменьшает потери энергии пороховых газов 
и улучшает бой ружья.

Пыжи служат не только для обтюрации, но и 
для отделения порохового заряда от снаряда, 
а также для предотвращения деформации сна-
ряда.

Заканчивая статью, хотелось бы отметить, 
что типичными ошибками многих охотников 
являются:

- непомерные требования к ружью, от кото-
рого пытаются добиться такой дальности и куч-
ности боя, каких охотничье оружие заведомо 
не может дать;

- увлечение усиленными зарядами пороха, 
что, как правило, ухудшает кучность боя, увели-
чивает разброс скоростей, повышает давление 
в стволе до опасных размеров.

Чтобы выстрел по зверю был действенным, чтобы не ругать себя 
за плохо снаряженный патрон при промахе, необходимо хорошо 
представлять методику снаряжения пулевого патрона для 
стрельбы из гладкоствольного ружья. 

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

p ИЗ ПЕРЕСЛАВСКОГО
Переславское хозяйство МВОО ЦО ВУ. 17 авгу-
ста открылась охота по водоплавающей дичи. 

риса в этом году стало меньше, но это 
особо не повлияло на численность уток и не 
помешало получить удовольствие от удачных 
выстрелов, Утрянка была просто великолепная. 
результатами добычи все довольны. Охота про-
должается. Всех с полем и ни пуха ни пера!

Фото Виктора ЗАЛОГИНА

u ИЗ ВЛАДИМИРСКОЙ
Владимирская область, Александровский рай-
он, Струнино. 17 августа. Утрянка началась с 
охоты на вяхиря. Предварительную разведку 
полей не проводили за отсутствием времени. 
Как говорится, наудачу. 

С местом угадали 50 на 50. Поля, засеян-
ные зерновыми культурами, имелись, однако 
не были скошены. Нашли небольшой скошен-
ный участок на границе с посадкой. Сделали 
скрадок, выставили профиля и стали ждать. 
Первый налет начался в 5:20. Добыли одного 
голубя. Подлеты были неактивные. Голубь на-
летал высоковато и, как правило, садился на 
деревья за нашим скрадком, выжидал, осма-
тривался и спустя некоторое время пытался 
присаживаться к нашим профилям. В 7:20 
пролеты прекратились. В результате добыли 
трех вяхирей.

Продолжением утренней охоты стала про-
верка заболотистых мест на наличие кряко-
вых уток. Итог — пять крякашей на троих 
охотников.

Вечерка прошла так же удачно. Добыто 
четыре вяхиря, после чего мы отправились на 
вечерний перелет. Взяли две кряквы.

Охота удалась на славу. Всем причастным 
и пуха ни пера!

Фото Алексея ДЗЮБЧУКА

вести с охотысоветы по снаряЖению 
патронов
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О
хотники не рыбаки, в нашем увлечении 
присутствуют компоненты, оборот кото-
рых строго регулируется законом: ору-
жие, патроны, порох….

В этой статье предлагаю вместе 
со мной заглянуть, так сказать, за прилавок 
магазина. Но давайте сперва познакомимся: 
я не один год работаю в оружейных магазинах 
столицы — от крупнейших до легендарных. Мне 
доподлинно неизвестны ситуации в магазинах 
по всей стране. Но, думаю и примерно знаю, 
что они схожи.

Прошло то золотое время, когда существо-
вало такое понятие, как «охотничье хозяйство». 
Магазины тогда принадлежали не частным ли-
цам, а, как правило, обществам охотников и ры-
боловов. Теперь же на смену пришла охотничья 
индустрия. И если цели торговли незыблемы — 
получение прибыли, то с приходом агрессивно-
го западного маркетинга методы достижения 
этой цели изменились на все 100 %.

При входе в магазин нас встречает продавец. 
Вот об этой ключевой фигуре я и хотел бы по-
говорить.

В свете последних событий оружейный 
рынок претерпел кардинальные изменения. 
Появилось большое количество новых произ-
водителей турецкого оружия, производители 
патронов стали менять составляющие. Помочь 
разобраться во всех этих новшествах мы обыч-
но и просим продавца. Вот тут и начинается 
самое интересное. По моим наблюдениям, 50 % 
продавцов не имеют собственного оружия, еще 
20 % изредка выезжают на стрелковый стенд 
или на открытие охоты. Оставшиеся 30 % надо 
разделить на охотников зверовых и по перу, 
из них самая малая часть — легашатники. Их 
на моем пути встретилось всего три человека. 
А ведь у них своя охота и отдельные патроны, 
отдельное направление оружия.

Вот и получается, что подбирать вам оружие 
под собаку будет человек, ни разу не бывший 
на охоте. В моей работе мне встречался про-
давец со стажем 20 лет, последний раз стреляв-
ший из гладкоствольного ружья лет 12 назад. 
К природе он относился скептически, в вы-
ходной день не выходил дальше двора своего 
многоквартирного дома.

А ведь сейчас охотнику, как никогда, нужна 
грамотная консультация. Производители патро-
нов для гладкоствольного оружия столкнулись 
с дефицитом пороха и импортных капсюлей, 
пыжей-контейнеров. И собирают патроны 
на том, что смогли достать. И что же может 
случиться? А то, что, приобретя патроны своей 
любимой фирмы, вы на охоте обнаружите, что 
они имеют совершенно другие характеристи-
ки — от снопа искр из ствола до отказа работы 
автоматики и догорания пороха в ствольной 
коробке.

Так что не бойтесь задавать прямые вопросы 
продавцу, какой порох используется в патроне; 
не изменились ли составляющие (порох, кап-
сюль, пыж, дробь) у патронов любимой фирмы; 
какими патронами стреляет сам продавец; какие 
патроны наиболее популярны сейчас у охот-
ников?

А главное, при покупке патронов взвеши-
вайте цену выстрела в деньгах и цену выстрела 
для вас лично в виде трофея. Взяв самые де-
шевые и вам незнакомые патроны по рекомен-

дации продавца, глупо ехать с ними за 2000 км 
в Архангельскую область, тратя десятки тысяч 
на бензин и организацию охоты.

В связи с этим в памяти всплывает случай 
из моей практики. Продавец весь день реко-
мендовал патроны с дробью № 1, причем на все 
виды охоты: на бобра, зайца, утку, вальдшнепа. 
На мой вопрос, почему он это делает, ответ был 
прост:

— Я как открыл сегодня склад с патро-
нами, так мне первая коробка с этой дробью 
и попалась. Не хочу лазить по сейфам, искать 
необходимые патроны. Потом еще проблемы 
со списанием в отчетности будут. А тут вон как 
удобно придумал.

Сейчас рынок наводнило турецкое оружие, 
о большинстве турецких фирм никто даже и не 
слышал. 

Придя в магазин, помните золотое правило 
торговли: лучший товар у продавца тот, который 
есть в данный момент у него на складе. Сейчас 
сюда еще добавилась запутанная система моти-
вации и премирование продавца.

Вот и получается, что при огромном выборе 
вас искусственно направляют в нужное русло.

Если вам приглянулось оружие неизвест-
ной фирмы, сделайте простые математические 
расчеты: из цены оружия вычтите 30 % при-
были продавца, 20 % затрат на растаможку, 
доставку, сертификацию и т.д. Не обольщай-
тесь, а продолжайте расчеты. Вычтите примерно 
еще 30 % — прибыль производителя и затраты 
на производство (зарплата сотрудников, элек-
тричество, газ и т.д.). И вот перед вами конечная 
сумма. Задумайтесь, какого качества металл, 

дерево, пластик можно купить на эту скромную 
сумму. Поверьте, чуда не бывает. Сколько за-
платите, на столько вам и сделают.

При покупке оружия действует то же прави-
ло: не бойтесь задавать вопросы: с каким ору-
жием охотится сам продавец и взял бы он его 
себе? что известно о компании-производителе? 
Много ли продали оружия этой модели и есть 
ли отзывы? выявились ли проблемы при экс-
плуатации? кто является официальным пред-
ставителем производителя? как обстоят дела 
с запчастями (боек, пружины, лапка затвора, 
зуб выбрасывателя)?..

Простой пример: если в магазине вам ска-
жут, что именно их компания привозит оружие 
из заграницы, если при магазине есть мастер-
ская и магазин дает личную гарантию на это 
оружие, то ставьте огромный плюс.

Насторожитесь, если магазин перекупает 
оружие у третьих лиц, а фирма-поставщик нахо-
дится за тысячи километров от вас. Сезон охоты 
короток, а ждать запчасти можно месяцами. Ча-
сто оказывается, что данной запчасти сейчас нет. 
Вас внесут в некий лист ожидания, а затем все 
пойдет по хорошо известному всем сценарию.

Свои подводные камни есть при покупке 
любого товара. Так, например, когда-то боль-

шую популярность набирали тепловизион-
ные прицелы для охоты. Цена такого прицела 
не маленькая, но как получить на выходе то, 
что хотели?

Если четыре года назад на рынке была пара 
проверенных, недешевых производителей и не-
сколько китайских, то теперь ниша полностью 
занята китайскими прицелами, производителей 
с десяток. Продавец в магазине с удовольствием 
включит любой прибор и покажет на экране яр-
кую и красочную картинку, но может умолчать, 
что в условиях города и магазина термический 
фон совершенно другой, нежели в поле или 
лесу. В городе светится все: лампочки, здания, 
трубы отопления и т.д. Выйдя же в полевые 
условия, можно сильно разочароваться. 

И казалось бы, тут нет ничего особенного: 
не понравилось — вернул. Однако все не так 
просто с товарами для охоты. Патроны не под-
лежат возврату и обмену, все претензии к про-
изводителю. Тепловизоры, оптика относятся 
к конструктивно сложным приборам, и возврат 
возможен только после заключения эксперти-
зы; формулировка «меня не устраивает каче-
ство картинки» не является основанием для 
возврата. С оружием все еще запутанней. Воз-
врат возможен, но только через техническую 
экспертизу (обратите внимание: не товаровед-
ческую), которая подтвердит неработоспособ-
ность оружия. Также нужно получить в ОЛРР 
подтверждение на возврат оружия. Затем вам 
предстоит получение новой лицензии на по-
купку оружия. Естественно, человек, приобретая 
недорогое оружие, должен особо внимательно 
отнестись к выбору.

Вот мы с вами и заглянули за прилавок ма-
газина. 

Не делайте поспешных выводов, продавец 
нам не враг. Он и сейчас остается проводником 
по огромному ассортименту рынка. Просто надо 
ответственно относиться к своему увлечению 
охотой. 

В наше время интернета очень легко полу-
чить нужную нам информацию Не поленитесь 
перед ответственной покупкой посмотреть ви-
деообзоры и почитать форумы с отзывами вла-
дельцев. Тогда вы сможете направить общение 
с продавцом в необходимое вам русло. 

Время охотничьей индустрии имеет свои осо-
бенности. Работая в легендарном бывшем ма-
газине МООиР на ул. Профсоюзной, я общался 
с людьми, которые через много лет оказались 
здесь снова. Уже нет той общей страны, а у лю-
дей остались самые теплые воспоминания. Они 
помнили многих продавцов, интересовались их 
судьбой. А уж всяких веселых случаев, связан-
ных с магазином, было не счесть. Сегодня же 
мы ищем знакомого продавца в основном для 
предоставления максимальной скидки.

Но не стоит ностальгировать, надо просто 
принимать современные правила. Новые усло-
вия диктуют новые реалии.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

новые 
Горизонты в 
производстве 
пороха
С начала специальной 
военной операции дефи-
цит пороха для военных 
и гражданских нужд стал серьезной про-
блемой. 

Порох практически невозможно при-
обрести в магазине, а если он появляется, 
то цены побивают все рекорды, подняв-
шись до пяти-семи тысяч рублей за один 
килограмм. Продавцы уже несколько лет 
ищут источники поставки пороха. Это и па-
раллельный импорт, и попытки поставок из 
Китая как самого пороха, так и компонен-
тов для его производства. 

Но, похоже, роль традиционного по-
роха из хлопка начинает снижаться. И, 
как оказалось, основная причина кроется 
в ограничении поставок нитроцеллюло-
зы, а возможности быстро увеличить ее 
производство, к сожалению, отсутствуют. 
Так как сырья не хватает, путь к решению 
этой проблемы оказался неожиданным, 
но вполне осуществимым.

работы по созданию технологии про-
изводства пороха изо льна начались еще 
в 2000-х, когда нехватка традиционного 
сырья — нитроцеллюлозы, добываемой из 
хлопка, стала остро ощущаться. С распадом 
СССр приобретение этого сырья в соседних 
странах стало настоящей проблемой, а вве-
дение Китаем экспортных ограничений 
на нитроцеллюлозу усугубило ситуацию. 
В других материалах мы уже обсуждали 
преимущества «льняного» пороха, поэтому 
сейчас акцентируем внимание на других 
аспектах. россия успешно освоила произ-
водство пороха изо льна в 2015 году, и не-
давние исследования показали, что такой 
порох на порядок превосходит классиче-
ский вариант из хлопка по точности и эко-
номичности. При этом он имеет множество 
применений в различных отраслях — от 
сельского хозяйства до авиастроения. 

И здесь россия вновь оказалась в вы-
игрыше: обладая обширными ресурсами 
льна, она стала одним из крупнейших его 
производителей в мире. По данным Про-
довольственной и сельскохозяйственной 
организации ООН, в 2021 году россия 
вышла на первое место по производству 
масличного льна, обеспечив почти 39 % 
от общего объема глобального урожая 
в 3,3 миллиона тонн. 

Таким образом, порох изо льна имеет 
все шансы стать доминирующим на рынке, 
вытеснив своего хлопкового» конкурен-
та. Это особенно актуально для стрелков 
и охотников, ведь без пороха невозможно 
ни стрелять, ни собирать патроны. Причем 
цены на традиционный порох продолжают 
расти. Остается лишь надеяться, что новый 
порох скоро начнет поступать в продажу 
и станет доступен для всех любителей 
стрельбы. 

Как сообщают разработчики, новый по-
рох изо льна более стабилен при горении, 
менее капризен к перепаду температур и, 
что особенно приятно, дешевле в произ-
водстве. 

Кроме того, россия имеет все возмож-
ности по выращиванию льна и производ-
ству нового пороха, который окончательно 
решит проблемы со снабжением и воен-
ных, и стрелков, и охотников. 

Таким образом, проблемы, которые 
были созданы нашим производителем, 
привели к разработке новых технологий 
и новых производств. В итоге мы получили 
новый продукт, а те, кто не хотел постав-
лять его составляющие, получили конку-
рента и новые проблемы.

колонка редактора

Производители патронов для гладкоствольного оружия 
столкнулись с дефицитом пороха и импортных капсюлей, пыжей-
контейнеров. И собирают патроны на том, что смогли достать. 

идеМ в МаГазин

с развитием интернет-торговли и маркетплейсов из нашей жизни все больше стал выпадать такой 
краеугольный камень наших увлечений, как посещение магазинов для рыболов и охотников. 

Виктор МОСКВИЧЕВ, биолог-охотовед
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С 
повышением уровня водоемов после 
обильных осадков рыба стала активно 
мигрировать, оставлять места со стру-
ями мутной воды, уходить в заливы и 
прибрежные места. Мигрируют и рыбо-

ловы, покидая затопленные водой территории в 
поисках мест, удобных для рыбалки, и в поисках 
крупной рыбы. Но ее можно и не найти по той 
простой причине, что ее нет. 

Мои друзья недавно вернулись в Ахтубы, где у 
них не только обустроено жилье, но и есть собс-
твенный катер для рыбалки на джиг и воблеры. 
В этом году им не попался ни крупный судак, ни 
сомик, хотя бы на десятку. Причину они видят не 
только в уровне воды, но и в троллинге, которым 
ловят буквально все и берут все, что попалось.

На Севере дела шли тоже не очень, семги на 
всех не хватает, а чтобы ловить по озерам щуку, 
необязательно забираться на Таймыр.

С середины августа обычно стартует сезон мас-
совой охоты за хищниками, и традиционно самым 
«вредным» оказывается судак. Из года в год в 
середине августа происходит всплеск клева этого 
хищника, за которым следует весьма продолжи-
тельный перерыв вплоть до конца октября.

Августовская рыбалка привлекает своей 
многовариантностью: можно половить плотву 
и подлещиков с берега небольшой речки, а ког-
да наступит «обеденный перерыв», пособирать 
грибов или бруснику. А если нужен хищник, то 
поможет знание водоема и активность самого 
рыболова, а если обязательно нужна товарная 
рыба, то для этого существуют «платники»,

Окуня и жереха уже можно вычислить по их 
всплескам, когда они гоняют малька. С щукой 
посложнее, поскольку на многих водоемах этот 
хищник не проявляется боем никогда, даже на 
ранних зорях.

Сейчас важен вопрос о том, как ливни в це-
лом повлияли на поведение рыбы. Вода при-
несла в водоемы много корма и насытила их 
кислородом. Клев стал более активный и ста-
бильный, но не везде.

Затопления водосборов рек, особенно не-
больших, смывают «запасы» мусора, копивше-
гося годами. Продолжаются отравления обита-
телей ручьев и речек навозом и неочищенной 
канализацией. 

Негативно на клев влияет быстро снижаю-
щийся уровень воды, но это явление кратков-
ременное. 

Сейчас самое время вспомнить о весьма 
распространенном заблуждении. ловит чело-
век рыбу, и клюет у него только мелочь, но он 
успокаивает себя тем, что крупная подойдет 
позже. Такое случается, но нередко уже тогда, 
когда рыболов уехал домой.

Бывает, что ожидание и вовсе приводит к 
тому, что мелочь рано или поздно заканчивает-
ся, а крупная рыба не подходит. Еще обиднее, 
когда крупная рыба подходит, следуют одна-две 
поклевки — и тишина. Как правило, причина 
даже не в том, что рыба настораживается или 
пугается, а в прикормке и приманке. От хорошей 
прикормки, лежащей на дне в достаточном ко-
личестве, рыба не уйдет. Более того, известны 
отдельные случаи, когда вставшего на прикор-
мке леща не удается отогнать до тех пор, пока 
вся прикормка не будет съедена.

Случается и так, что на любимом месте рыба 
встает на прикормке, а клевать не желает. Тогда 
рыба может багриться, но не брать приманку. 
Причиной становятся или грубая снасть, насто-
раживающая рыбу, или сама приманка.

Сейчас полно естественного корма, и рыба 
почти всегда сыта, поэтому приманкам уделя-

ется особое внимание. Кроме опарыша, мо-
тыля и червя, на ловлю плотвы и подлещика 
стоит взять с собой перловку, и мягкий пелетс, 
и «болтушку», и хлопья овсянки. 

Несмотря на похолодание, лещ остается ве-
рен своей привычке клевать в ночное время. 
Обычно пик клева приходится на период с один-
надцати вечера до часа ночи, затем перерыв до 
трех, и клев почти до рассвета, после этого стая 
леща возвращается на более глубокие места. 
Если, например на Волге, в светлое время суток 
леща нужно искать на глубинах 10–12 метров, 
то ночью он выходит на 4–6 метров.   

Несмотря на ночное похолодание, продол-
жается цветение растений, пыльца и созревшие 
ягоды попадают в воду, что стимулирует аппе-
тит мирных рыб. Это автоматически приводит к 
тому, что плотва, лещ, уклейка и другие стали 
весьма благосклонно относиться к прикормкам, 
насыщенным тем или иным ароматизатором.

Но нужно экспериментировать и, главное, 
не увлекаться количеством ароматизаторов и 
их смешиванием.

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
На закрытых водохранилищах клев в целом 
стабильный и прогнозируемый. лещ и плотва 
быстро реагируют на прикормку.

Из приманок, кроме опарыша и мотыля, ра-
ботают червь с опарышем, хлеб и «болтушка».

На водохранилищах Волжского каскада клев 
стал размеренным, то есть привязанным ко вре-
мени суток, вне зависимости от погоды.

Все чаще наблюдаются периоды активного 
клева окуня, судака, берша и язя. Неплохо клю-
ют сазан иречной карась.

На водохранилищах бассейна Волги ситуа-
ция до сих пор во многом сложная из-за уровня 

воды, который меняется не только взависимос-
ти от дня недели, но и от осадков.

НА РЕКАХ
На небольших речках ловля очень стабильная, 
клев явно привязан ко времени суток. Погода 
существенно влияет наклев более или менее 
крупной рыбы. ловить лучше поплавочной снас-
тью или легким пикером.

Важно выбирать место для рыбалки сооб-
разно уровню воды исиле течения. Чем сильнее 
течение, тем ближе к берегу будет держаться 
рыба.

Часто хорошим местом может стать вытек 
из береговой канавы или ручья, где на границе 
мутной воды голавль и плотва скарасем ожида-
ют сносимых течением червей и личинок.

рыба хорошо реагирует на прикормку с за-
метным содержанием животного компонента, 
например нарубленного червя.

НА ОЗЕРАХ
На больших и малых озерах ситуация с клевом 
стабильная. рыба активна в течение почти всего 
дня, даже во время пиковой дневной темпера-
туры. «Обеденные» перерывы если и есть, то 
относятся к хищнику, но не к плотве и густере.

рыба крутится около прибрежной раститель-
ности и клюет на опарыша, червя, перловку 
и тесто. Спиннингистам можно посоветовать 
посетить озера Тверской и Новгородской облас-
тей, где сейчас отлично ловят не только окуня и 
щуку, но и приличного размера язей.

На прудах, продолжается успешная охота 
за ротаном. Всплеск активности этой рыбы я 
связываю с очередным выходом лягушат.

В заключение хотелось бы сказать, что конец 
августа — самое время для охоты за раками. 
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Августовская погода Подмосковья раду-
ет рыболовов и грибников. Нас обошли 

стороной стихийные бедствия в виде лесных 
пожаров и потопов. Дожди и ливни переме-
шали слои воды в водоемах, разрушив тер-
моклин, что привело к заметному повышению 
активности рыбы. Температура воздуха стала 
соответствовать летней норме, что тоже по-
ложительно сказалось на активности, но уже  
рыболовов.

Активность активностью, но мирную 
рыбу нужно не только найти, но и подоб-
рать для нее лакомую приманку в нужное 
время. Быстрая смена дождя на солнечные 
часы затрудняет выбор оптимального для 
рыбалки времени, и иногда приходится про-
водить часы в ожидании клева. Это почти 
не относится к мелкой плотве, окунькам и 
уклейке, а вот лещ сейчас весьма метео-
зависим. 

Кратковременность клева учит более тща-
тельно готовиться к рыбалке, если целью яв-
ляется сазан или крупный хищник. 

Самой непредсказуемой рыбой в этом 
году в Подмосковье стал крупный карась, 
что видно по многократно сократившемуся 
количеству рыболовов, которые в прошлом 

году заполняли берега карьеров. рыболо-
вы перекочевали на большие проточные 
водохранилища и реки. Попадаются круп-
ные и даже трофейные лещи как в Мос-
кве-реке, так и в водохранилищах канала  
им. Москвы.

В реках все активнее ведут себя некрупные 
щуки, жерех и особенно окунь. Информация о 
клеве судака противоречива.

Сейчас водоемы все очевиднее разделяются 
на дневные и ночные. Например, на Истринском 
водохранилище и в верхнем течении Москвы-
реки вероятность поймать леща однозначно 
выше ночью, чем днем. На Пироговском во-
дохранилище крупный подлещик клюет и на 
зорях, и днем, причем предпочитает утренние 
часы. На Пестовском водохранилище вероят-
нее подход крупного леща к берегу на закате 
солнца.

На водоемах с течением несколько проще, 
поскольку здесь активность рыбы в какие-то 
определенные часы выражена более явно, что 
значительно упрощает поиск. В конце лета важ-
но отказаться от ловли на насиженных другими 
рыболовами местах. Главным аргументом явля-
ется известное «зимнее» правило: неизвестно, 
чем до вас пытались привлечь рыбу. лежащая 

на дне пшенная каша  в теплой воде прокиса-
ет очень быстро, и лещ может покинуть такое 
место до следующего года.

радует, что с уходом жары даже в неболь-
ших водоемах наблюдается вполне приемле-
мый кислородный режим. Очень часто карась, 
плотва и окунь стоят в прибрежной зоне на 
глубине, не превышающей метра, особенно 
хорошо, если берег прибойный. На прибой за 
мелкой рыбой часто приходит щука.

Пока еще затруднительно сказать об опти-
мальном времени охоты за хищниками, все за-
висит от погоды и поведения малька-сеголетка. 
Если окунь или жерех предпочитают утренние 
часы, то щука может проявить завидную ак-
тивность в обеденное время. Такие всплески 
коротки, но весьма продуктивны.

На реках хорошие результаты в нижнем те-
чении Дубны, на Сестре, Пахре, Нерли и на вхо-
де в канал им. Москвы с Волги. Очень хорошие 
результаты по лещу на фидер на Москве-реке 
выше кольцевой дороги. Причем попадаются 
вполне приличные трофеи.

Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото автора

вести с водоЁМов
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото автора

рыбаки в морях успешно ловят рыбу, магазины пытаются 
распродать улов прошлого года, а рыболовов после июльской жары 
накрыл пояс дождя. температура упала и стала входить в норму 
только к третьей декаде. рыбалка немного потеряла в 
комфортности, но зато резко сократилось количество купающихся 
на прудах и озерах, а главное — на небольших водоемах стало 
меньше любителей испытывать двигатели для своих плавсредств.

из подМосковЬя
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Б
амбук можно было срезать и заготавли-
вать только зимой, когда он максимально 
обезвожен. Нужно было выбирать самые 
ровные стволы растения с короткими зве-
ньями, их хранили и досушивали в сухом 

помещении в течение трех-четырех лет. Затем 
освобождали от лишних веток и выравнивали над 
пламенем горелки. Чаще всего использовались 
двухколенные складные удилища, а для соеди-
нения применяли легкие алюминиевые трубки. 
Удилище, сделанное хорошим мастером, было 
легким и хлестким.

Даже не знаю, для чего я все это рассказываю, 
ведь все рыбаки уже давно перешли на совре-
менные графитовые и углепластиковые удилища. 
Но продолжу рассказ о знакомстве с усачом. С 
бамбуковым удилищем основная леска 0,2 мм, 
пенопластовый поплавок, непременно сделанный 
вручную, грузило 0,3–0,6 г и поводок 0,12–0,15 мм 
длиной 15–20 см. Крючок с коротким цевьем № 
3,5 по старой советской нумерации. 

Самой популярной наживкой в то время был 
рачок, которого мы собирали под камнями и хра-
нили в специальной баночке с холодной водой. ра-
чок —местное название личинки поденки. ловили 
в проводку в любых больших или малых ямках и 
завихрениях, образовавшихся за надводными и 
подводными камнями. Специально за усачом не 
охотились, а ловили его параллельно с подустом. 
Эти две рыбы неплохо соседствуют друг с другом. 
Конечно, в те годы рыбы было намного больше, 
чем сейчас. 

Помню, самый крупный усач тогда был у меня 
25 см. Только сейчас я понимаю, что ловили мы 
в детстве на мелких местах, а за трофейными 
усатыми нужно было охотиться в глубоких ямах 
и преимущественно ночью. 

ТРОФЕИ НА МАЛЕНЬКОЙ РЕКЕ
Горная река Хоста — одно название греет душу. 
Мое пристрастие к рыбной ловле, которое я несу 
долгие годы по жизни, зародилось именно на этой 
реке. Тут же возникла страсть ловить на течении 
и в проводку. Не только для меня, но и для всех 
рыбаков было и остается загадкой, как в такой 
небольшой реке усач может достигать больших 
размеров. И если история о поимке девятикилог-
раммового усача в этой реке в 70-е годы казалась 
мне сказкой, то уже совсем недавно, буквально 
три-четыре года назад в устье этой же реки был 

пойман усач на шесть кило. Причем есть фото-
графии и масса очевидцев этого события. За пос-
ледние годы мои друзья рассказывали о поимках 
килограммовых, максимум полуторакилограммо-
вых экземплярах.

ЛОВЛя УСАЧА НА ДОНКУ
Усач — удивительно сильная рыба, и мало того 
что сильная, она еще и выносливая. Я не перестаю 
удивляться местным рыбакам, которые продолжа-
ют его ловить на глухую поплавочную снасть. Т

Я долгие годы пытался поймать своего круп-
ного усача. Для этого специально приехал в Сочи 
весной, когда поимка трофеев наиболее вероятна. 
Был вечер, только что стемнело. Под большим 
автомобильным мостом я сидел с друзьями и 
ловил на донку. Донка на усача достаточно спе-
цифична… 

Поскольку ловят на течении, то удилище за-
крепляют на берегу, чтобы его вершинка была 
несколько выше облавливаемого места. Я ловил 
на болонскую снасть с безынерционной катуш-
кой, хотя для такой ловли логичнее использовать 
фидерную снасть. 

Основная леска 0,18 мм, грузило, скользящее 
по леске в виде небольшого прямоугольника мас-
сой 15 г примерно. Далее микрокарабин и к нему 
два поводка 20 см и 30 см, крючки к каждому 
поводку с коротким цевьем, темного цвета, из 
средней по толщине проволоки № 10–12.

Для лучшей видимости поклевки на вершинке 
удилища закреплен светлячок. В качестве наживки 
можно использовать навозных червей, мякиш 
белого хлеба. Почему-то мякиш хлеба в последнее 
время становится более популярным. 

МОЙ ЛИЧНЫЙ РЕКОРД  
Начались поклевки, и я поймал пару усачей по 
150–200 г. В какой-то момент случилась мощная 
поклевка, и после мягкой подсечки я почувствовал, 
что на крючке далеко не рядовая рыба. Она не прос-
то не сдавалась, а тянула вниз по течению. Пол-
ностью повинуясь рыбе, я стал спускаться вдоль 
берега, леска при слабо закрученном тормозе тоже 
потихоньку сматывалась с катушки. Так я прошел 
метров сорок, перед тем как мой трофей стал сда-
ваться и потихоньку приближаться к берегу. 

Да, это был он, мой желанный трофейный 
усач, который так и остается для меня пока ре-
кордным — 650 г.
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Геннадий ШЕЛЯГ, фото автора

самое первое мое знакомство с усачом в горной реке состоялось 
примерно в 1975 году. тогда мы ловили на бамбуковые удилища, 
которые изготавливались по специальной технологии. 

УсаЧ в Горной реке
вести с водоЁМов

Август 2024 года на юге Беларуси выдался вполне обычным летним месяцем. После июльской 
жары и последовавших за ней ураганов с поломанными гектарами леса августовские рассветы 

с обильными росами и туманами казались уже осенними. Такая почти сентябрьская погода местных 
жителей даже радовала. Нет жары, а значит, нет и предпосылок к новым ураганам. В лесах поя-
вились грибы, а уровень воды в реках Полесья достиг своего годового минимума. Однако межень 
в этом году приблизительно на 1 метр выше межени прошлых лет. Это хорошо, природа потихоньку 
восстанавливается после засушливого десятилетия. У берега вновь стало много мальков, да и мел-
кие пойменные озера — главное богатство Припяти — этим летом почти все не высохли. И, значит, 
следующей весной они дадут рекам множество подросшей рыбьей молоди.

А вот белая рыба, в частности лещ, этим летом вновь бастует. Уже второй год нет привычного 
для этой поры года летнего жора. Вернее, он есть, но только в городах. рыболовы Мозыря, Пет-
рикова и Наровли выкладывают в ленты социальных сетей отчеты с красивой пойманной рыбой. 
А в трех километрах за границами этих населенных пунктов леща в реке словно и нет. Приезжий 
народ (а туристов на Припяти в этом году очень много) развлекается ловлей разнорыбицы в виде 
густеры, белоглазки, синца. Зато в больших пойменных озерах и старицах появилось много линя 
и серебряного карася. И кто умеет, хорошо ловят этих рыб на поплавочные и донные удочки. 
Причем по карасю рыбалки получаются очень красивыми. Все чаще на любительские снасти 
попадаются экземпляры массой два и более килограмма. А линь ловится в основном по ночам.

Плотва пока тоже не радует своими размерами. Даже в тех водоемах, где этой рыбы действительно 
много, на крючки попадаются рыбки размером с указательный палец. Так будет продолжаться до тех 
пор, пока вода не остынет до температуры +10 оС и не проснется аппетит у настоящих «батонов» 
массой 300–500 г, а их, судя по информации от промысловиков, в водоемах Полесья очень много.

Зато хищник в этом августе радует сильно. Особенно активна щука. ловят ее и с берега спин-
нингом, и с лодки троллингом. Несколько раз за август случались настоящие щучьи раздачи, 
когда рыболовы с одной точки ловили по 15–20 щук. Активизировалась в пойменных старицах 
и красноперка. Массово ловят ее на любую искусственную приманку, но лучше всего красноперка 
реагирует на попла-поппер. Правда, пока получается, как и с плотвой: в уловах преобладают 
экземпляры массой до 100 г, время крупняка наступит с похолоданием воды.

Активность сома хоть немного и уменьшилась, но троллингом и квоком усатого добывают еще 
много. В начале августа на Припяти снова зафиксирован рекорд: пойман сом массой 64 кг.

Окунь тоже ловится активно. В основном на резину. А кто из рыболовов владеет техникой 
ловли этой рыбы с отводным поводком, вообще демонстрирует хорошие результаты. 

Из запретов и ограничений на вылов рыбы в Беларуси действуют только ограничения на ко-
личество крючков (не более 5 штук, если рыболов не является членом БООр) и ограничения 
на количество пойманной рыбы (не более 5 кг на одного человека). И не забываем про спаса-
тельные жилеты. Если собираетесь рыбачить с лодки, этот аксессуар должен быть на вас. ГИМС 
все активнее контролирует этот пункт правил поведения на воде.

Николай ЛИННИК 

На водоемах в этом году заметно меньше иногородних любителей рыбалки. рыбалку сейчас пра-
вильно оценивать как трудовую, лишь изредка дающую возможность добыть трофейную рыбу. 

К августу рыба отъелась и стала разборчивой. И не факт, что насадки и обманки июля привлекут 
рыбу в августе. Поэтому нужно экспериментировать, искать места пребывания рыбы, изучать водоем. 
К тому же снизился уровень воды. На уху и жареху наловить мирной рыбы можно, практически пов-
семестно. Есть возможность поймать сазана. Так, 6 августа в соцсетях сообщили о поимке на Бузане 
сазана за 15 кг. За сазанчиками за четыре килограмма любители чаще ездили к селам Солнечное, 
Забузан и Шмагино. ловили на жмых, бойлы и пучок навозника. В приловах все больше карася. 

Для успешного лова хищников надо найти место, где концентрируется мелкая покатная 
селедка — пузанок. Часто это котлы на кривом рельефе дна водоема, у опор мостов и у дру-
гих препятствий. рядом с селедкой надо искать клыкастого и жереха. Им в этом году далеко 
до трофейных, но поймать их и съесть можно. Судака также ловили по застругам или песчаным 
барханам на дне. В дельте клыкастые неплохо шли на троллинг и на блесны в отвес. На Севере 
области с судаком похуже. 

Вячеслав МИХАЙЛОВ

из астрахани

из беларУси

На Оке в черте областного центра рыбаки находились, как обычно, по левому и правому бе-
регам. На Протве я наблюдал любителей в районе Обнинска. На мотыль-опарыш удавалось 

поймать неплохих плотвиц.
Неплохо по мирной рыбе получилось порыбачить и на луже, Серене, Шане, Суходревке. 

В отдельные дни здесь брала плотвица, густерка и голавлики.
На водоемах много любителей фидера, но немало и любителей поплавка. ловят не только 

на растительные приманки, но и на опарыша и червячка. Некоторые используют распаренный 
горох, пшеницу, кукурузу и овсянку. 

Похоже, активность леща и его предпочтения в приманках остаются прежними. Есть свиде-
тельства того, что леща приличных размеров ловят на опарыш и бутерброды с ним. Начинает лещ 
чаще брать после десяти утра. Отмечались единичные случаи поимки плотвы за 800 г. 

Спиннингисты встречались на всех водоемах, где есть хищник. У Воробьевой переправы и, 
как рассказывают, в районе Авчурина берут судачки, щучки и окушки. Используются различные 
проводки, которые помогают временами привлекать к обманкам внимание хищника. Однако актив-
ности клыкастого, зубастой и жереха, несмотря на охлаждение воды, пока не наблюдается. Причем 
выходы зубастой и окушков на Оке отмечались вечером с 19:00 до темноты. Иногда брал полосатый 
до 400 г. На прудах, карьерах и озерах удается найти щучек и окушков. ловят и карасиков.

Александр МАТВЕЕВ

из калУГи

Итак, август. Оживление в клеве рыбы. Камское 
устье радует уловами судака. Берет клыкастый 

на джиг. Погода ровная, но временами дождит 
уже по-осеннему. Между тем на глубине 10–12 
метров попадаются берш и судак. В Кокшайске, 
на Волге, клыкастого ловят и ночью. Берет судак 
на некрупные воблеры, на относительно неболь-
шой глубине, можно сказать, на косах. 

На бывшем Ахмыловском озере, ставшем 
заливом Волги, хорошо ловится лещ до полуто-
ра кило весом. Крупный берет реже и, как правило, на сало с чесноком. Хорошо работает по круп-
ному лещу донка с «тверской» кормушкой. Но и фидер не отстает. На классический бутерброд 
из червя и опарыша попадаются лещи, густера и увесистые подлещики. Случаются и поклевки 
крупного карася. В Кокшайске также неплохо берет лещ на донки и фидер, попадается также язь. 
Но есть проблема с выходом к рыбацкому месту. Почти все прибрежные участки стали частной 
собственностью. Кроме того, по затону без конца идут моторные лодки, которые иногда волокут 
за собой «плетенку» снастей. На Боровской, а это теперь разлив реки Ветлуги, уже активно ло-
вится щука на традиционные колеблющиеся блесны и воблеры. Становится активным хищник 
и на зоне затопления Чебоксарской ГЭС. Щука и крупный окунь хватают колебалки, вертушки 
и воблеры. Самые ходовые места — в районе Дубовой и Мазикино. 

Александр ТОКАРЕВ, фото автора

из Марий-Эл
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Я 
перенимал опыт, задавал вопросы, ис-
кал ответы, пробовал ловить разными 
спиннингами, катушками, на разные 
приманки. И в конце концов решил по-
делиться результатами такой интересной 

рыбалки с читателями газеты. Отлично помню, 
что буквально месяц назад я подробно описал, 
как мы ловим язей с дрейфующей лодки, поэ-
тому считаю, нет надобности повторяться. Язей 
было поймано много, и на разные приманки. В 
самом начале лета поймать его не составляет 
труда. А вот голавли, жерехи, щуки и судаки 
летом не очень-то сговорчивы. Жерех пока еще 
капризный. 

Уровень воды потихоньку падает. Песчаные 
косы оголяются. Течение меняется и нарезает 
новые бровки. Сегодня здесь можно встретить 
жереха, а завтра его уже не будет. Чайки тоже 
мечутся над Волгой, но на них ориентировать-
ся — только время терять. Щуки и судаки, как 
доложили рыболовы с крутыми эхолотами, 
стоят, закрыв рот. Вы будете удивлены, но это 
как раз самое интересное в рыбалке. Не косить 
рыбу одну за другой, а искать, найти и подоб-
рать к ней ключики. 

ДЕНЬ ПРИЕЗДА 
Несмотря на то что мы достаточно долго ехали 
из аэропорта на рыболовную базу, у нас оста-
валась парочка часов светлого времени. лодка 
заправлена и ждет нас. Недолго раздумывая, 
мы выскочили на воду и прямо напротив базы 
наткнулись на плавящихся лещей. разумеется, 
рядом с ними плавали и язи. Первым распеча-
тал счет ваш покорный слуга. Ну а как иначе? 
Дома и стены помогают. Хотя никакого сорев-
нования не было и в помине, я все-таки задрал 
планку по язю — 1,5 килограмма. И получается, 
что ловить язей меньше этого веса как-то и 
не особо интересно. Конечно, этот рубеж был 
преодолен: поймался язь на 1,75 кило. Но я 
обещал не увлекаться описанием ловли этой 
рыбы. Главное, лодка нормальная, мотор рабо-
тает хорошо, сачок собран, спиннинги тоже. В 
общем, мы расчехлились и готовы к бою.

РАЗВЕДКА 
Как я уже писал, Константин Евгеньевич приез-
жает в мои пенаты не первый год. И каждый раз 
в нашу копилку прибавляется какое-то новое 
место, а какие-то точки перестают работать. 
Весенний паводок многое меняет на реке. Нуж-
но сызнова все проверять. Причем проверять 
как работающие точки, так и те, которые «про-
молчали» в прошлые годы. Второй наш день 
мы решили посвятить именно проверке старых 
точек. 

Волга течет, все меняется. Те места, где была 
регулярная раздача в прошлом году, ревностно 
сидят в памяти. Не замыло? Коряги не смыло? 

рыба крупная осталась? Чтобы это все прове-
рить, решили в быстром темпе посетить аквато-
рию ниже по течению от базы. На язей особого 
внимания не обращаем. ловим, конечно, но без 
фанатизма. То не клюет, то начинаются дуп-
леты и триплеты. Уж больно мест много надо 
проверить. Например, рабочая точка, которую 
мы прозвали Беккер-стрит. Не Бейкер стрит, а 
именно Беккер, потому что в прошлом году Ми-
хаил Беккер приехал из Тюмени и завалил тут 
отличного голавля! Ну и ровный берег словно 
улица. Потому название и прилипло к этому 
месту. 

На одной весьма перспективной точке у 
Константина на искусственного таракана сел 
неплохой голавль. Но как сел, так и отвалился. 
Оно и к лучшему. Главное, что он там есть. А вот 
лещи перестали плавиться почему-то. Странно. 
Всегда были...

Нужно еще обязательно сказать, что даже 
при разведке боем мы втроем ловили на разные 
приманки. Ведь так проще с одного подхода 
понять, есть рыба или нет. Если на это не берет, 
может клюнуть на что-то другое. Кренки, рат-
тлины, топвотеры, тейл-спиннеры… Да еще и 
разные горизонты облавливали. А вот когда-то 
волшебная точка Ныряющая голова» промол-
чала. Ни одного контакта! Это сильно удивило. 

Жереха мы тоже не встретили, хотя дежурные 
чайки летали над прошлогодними жереховыми 
точками. 

После обеда выше по течению мы совсем 
было расстроились. любимая голавлевая про-
тока — и ни одной поклевки. Длинный проплыв 
вдоль закоряженного берега — снова ноль. На 
широченный перекат время решили не тратить. 
На обратном пути прошли вдоль берега совсем 
рядом с базой, были поимки небольших голав-
ликов и неплохие контакты. Что ж, запомним и 
возьмем в разработку. 

ГДЕ ТЫ, ГОЛАВЛЬ?
Поскольку с ловлей язей было абсолютно все 
понятно, и мы его уже ловили на множество 
всяких приманок, решили посвятить весь день 
поиску голавля. Пока мы его искали, случилось 
следующее. Чтобы проплыть мимо глиняной 
стеночки, под которой частенько ловился го-
лавль товарного размера, я заплыл чуть выше 
по понятным причинам: пока прибойная волна 
от лодки уляжется, пока рыба успокоится, пока 
поймем, что плывем параллельно берегу на 
приемлемом расстоянии... И вот из-под стаи 
плавящегося леща у Кирилла произошел солид-
ный контакт. Похоже на крупного язя, который 
боднул, затем остановил воблер, а дальше начал 
давить массой и идти под лодку. Только пресло-
вутый язь не остановился, а так и попер на се-
редину протоки, заставляя безудержно визжать 
фрикционный тормоз. Я уже смотал свой спин-
нинг, чтобы завести мотор и хоть как-то сберечь 
часть разматывающегося со шпули шнура, как 
вдруг произошел сход рыбы. Воблер перепутан, 
и весь этот спутанный комок в густой слизи. 
Понятно, что это был сомик, которого случайно 
зацепили маленьким тройником крэнка.

Ну а что до голавля, то крупного мы так и не 
поймали. Все под той же «волшебной» стеночкой  

была хорошая поклевка на малюсенький воб-
лер. И снова нам казалось, что при касании 
поверхности воды его «чавкнул» небольшой 
голавлик. И вновь «голавлик» без проблем 
сблизился с лодкой и вдруг как дал деру про-
тив течения! Мы только успели рассмотреть его 
огромную спину. В нем было килогамма два, не 
меньше. Но, увы, подсечки как таковой не было, 
да и крючки на миниатюрном воблере маловаты 
для такой махины. Константин Кузьмин ловил 
голавля на Хамакуру. Это поверхностный воб-
лер, который еще и лапки имеет как у тарака-
на. Ну а 500–700-граммовые голавли ловились 
регулярно. 

Что касается новых уловистых мест, то 
ничем не могу похвастаться. Каменные пере-
каты и плесы промолчали. работали только 
прибрежные коряги с хорошим течением и 
глиняные стенки с приличным течением. И 
еще ярким событием был пойманный голавль, 

из которого торчали куски лески. При вни-
мательном рассмотрении выяснилось, что 
он когда-то попался в сетку, вырвался, да 
так и рос, опоясанный этой леской. Нейлон 
уже забрался под чешую, и кончики торчали 
непосредственно из рыбы. Я аккуратно нож-
ничками перерезал леску, выдернул злосчас-
тную уздечку, и после 20 минут реанимации 
голавль все же ожил.

ТЕМА ЖЕРЕХА НЕИСЧЕРПАЕМА
Что жерех в начале лета несговорчив, извест-
ная тема. И тем не менее нам удалось поймать 
эту рыбу на пять килограммов с копейками. 
Случилось это и неожиданно, и вполне ожида-
емо. Неожиданно потому, что жерех кинулся на 
джиговую приманку в то время, когда ее уже 
выматывали. Ну а ожидаемо, потому что нали-
чие крупных жерехов-одиночек около солидных 
коряг вполне закономерно.

Что касается охоты за жерехом в целом, нам 
все же удалось уговорить несколько экземпля-
ров. Пусть небольшие, но были даже дуплеты. 
В большинстве случаев работали обыкновен-
ные пилькеры. Хотя нет, обыкновенными их не 
назовешь. Мы ведь каждый день в тотальных 
экспериментах. Только и успевали спрашивать, 
на что клюнуло, на что поймал. 

Интересно, что чайки нам не сильно помога-
ли. Я ориентировался на парочку дежурных, что 
обычно крутятся на одном месте. Мы частенько 
делали пробный дрейф мимо этого места и в 
трех случаев из десяти обнаруживали жере-
ха. В следующие разы уже и чаек не было, а 
жерех продолжал ловиться. Однако мы пре-
красно понимали, что охотиться за жерехом 
лучше в конце августа — сентябре. В это время 
шереспер уже оккупирует конкретные бровки, 
и его там уже можно уговаривать различными 
приманками.

СТУПЕНЧАТАя ПРОВОДКА 
ПИЛЬКЕРОМ
Еще одно интересное событие произошло, когда 
на плесе с медленным течением мы ловили су-
даков и щук. Язи тоже попадались, но на прове-
ренный крэнк. А вот Кирилл по какой-то причи-
не начал джиговать пилькером типа кастмастер. 
Как я помню, у него в руках был предсерийный 
спиннинг, который претендовал стать джиговым 
инструментом. Его надо тестировать. Вот он и 
джиговал по площадям, но не джиг-головками с 
твистером, а известной приманкой для жереха. 
Он подобрал приманку такой массы, которая и 
улетала дальше любого воблера, и дно чувство-
вала хорошо, и при паузе играла на падении. 
Для ловли «по площадям» лучше приманки не 
придумаешь. Обычно в таких случаях мы ловим 
на раттлины или блэд-бейты. Но я убедился, что 
ловить пилькером щук и судаков очень эффек-
тивно. До этого момента я только лишь жереха 
ловил около дна. Уже в этом году я обязательно 
буду практиковать этот метод ловли. 

Какие уроки я получил на этой рыбалке? 
Их много. И спиннингами разными успел по-
ловить, и сравнить их, сформировать свое 
мнение. Успел половить тремя разными безы-
нерционными катушками. На удивление, ка-
тушки бюджетных серий вполне справились с 
поставленными перед ними задачами. Конечно, 
до дорогих японских катушек им далеко. Но, 
глядя на Кирилла Кузьмина, который принци-
пиально несколько лет ловит бюджетными ка-
тушками, понимаешь, что он гораздо ближе к 
народу, чем любая медийная личность. Теперь 
и я перестал бояться творений китайских ин-
женеров. А что касается приманок, то я успел 
половить на тейл-спиннеры из Польши и еще 
попробовал в деле новые расцветки воблеров, 
которые из Калуги привез Кирилл. Ну а самое 
главное, мы разведали много новых мест, где 
есть крупная рыба, и я непременно там буду 
пробовать ее ловить.

И еще один немаловажный нюанс: мы ис-
кали и ловили рыбу без эхолота, без структур-
сканер и паноптикса, без мотор-гайда и даже 
не использовали банальный якорь. Уверен, 
современные рыболовы уже и не знают, как 
на рыбалке обходиться без приборов. И еще я 
знаю, что многие рыболовы-любители понятия 
не имеют, что такое паноптикс, мотор-гайд и 
структур-сканер. Думаю, наш опыт ловли будет 
интересен и тем, и другим.

9РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора

Уровень воды потихоньку падает. Песчаные косы оголяются. 
Течение меняется и нарезает новые бровки. Сегодня здесь можно 
встретить жереха, а завтра его уже не будет. 

век лови — век УЧисЬ

вот уже несколько лет подряд ко мне в гости приезжает 
константин кузьмин ловить белого хищника. приезжал он  
и в этом году. ради такого случая я срочно договорился на работе 
об отгулах и буквально с головой окунулся в рыбалку,  
где не столько ловил рыбу, сколько учился это делать. 

Вечерние часы — самые продуктиВные по белому хищнику.
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лебец-булка (основная хлебная еда тур-
ков) надрезается и туда вкладывается 
поджаренная рыбная тушка или плас-
тинка рыбного филе. Меня заинтере-
совал способ, каким готовится рыба и 

преподносится бутерброд. Я недаром употребил 
это словечко из ресторанного обихода. Ведь 
едоки в турецких кафешках и тавернах зачастую 
являются и зрителями. Блюда, как правило, 
создаются на их глазах.  Последнюю точку в 
приготовлении балик экмек ставит дошечка с 
ручкой, похожая на терку, какой сглаживаются 
стены после штукатурки. Деревянной плоскос-
тью рыба, как утюгом, сильно прижимается к 
раскаленной сковороде. Как бы припекается. 
Так же припекается и сам бутерброд. Выглядит 
это весьма эффектно. А главное, артистично и 
весело. С пылу с жару изысканное лакомство 
преподносится очередному клиенту-зрителю. 
Мне подумалось, что подобную технологию 
можно применить и у нас. Скажем, припечь 
того же окунька или ломтик судака. И рыбный 
бутерброд нам под силу сотворить. Хлебушек 
только другой — с родным пшеничным или 
ржаным запашком… 

Это просто жизнь. День за днем. Месяц за 
месяцем. Год за годом. Век за веком. Я уверен, 
в деталях и мгновениях этой жизни вся суть 
нашего земного бытия. Того, что было, есть и 
будет (если, конечно, будет). Гюстав Флобер,  
побывавший в Египте в XIX веке, под впечат-
лением его древностей, на фоне которых так 
«бледно» выглядела суетная жизнь простых 
египтян, писал: «Так копошится маленькая 
жизнь среди развалин жизни куда более ве-
личественной». Написал, как увиделось. Как 
сегодня видится толпам туристов.  На эту про-
стую суетную жизнь тоже, конечно, смотрят, 
даже порою обращают внимание, но многого 
не замечают, тем более не откладывают в па-
мяти. Для меня же это главный «путешест-
венный» интерес — как профессональный, 
так и просто  житейский. В разных землях и 
странах я люблю наблюдать, как люди готовят 
и преподносят еду. Каждый кулинар, повар, 
домохозяйка, торговец, обладающие артисти-
ческими задатками, стараются реализовать их 
во время рождения нового  блюда, его подачи 
на стол, продажи (о ней тоже речь). 

Особенно зрелищны в отношении обработки 
продуктов, их приготовления и преподнесения 
едокам (пусть даже потенциальным!) ярмарки 
и базары. Загляни в каплю воды, и ты увидишь 
весь мир. Побывай на базаре, и тебе  много-
гранно и откровенно откроется незнакомая 
страна. Я уверен, что, если хочешь лучше ее 
узнать, ощутить колорит, вкусить ее изюмин-
ки, окунуться в ее житейские заботы, понять, 
чем и как дышит местный люд, отправляйся 
на рынок. Он отдельная и, пожалуй, самая ха-
рактерная достопримечательность страны с 
ее гидами, смотрителями, туристическими ат-
тракционными завлекаловками, сувенирными 
экспозициями.  Здесь все продают и покупают, 
а еще пробуют, тут же, на месте и потребляют 
или просто рассматривают, примеряют, любу-
ются, изучают. 

летопись моих странствий — это самые 
разнообразные базарные истории. Упомяну 
здесь лишь рыбные. Везде меня, как магнитом, 
тянуло именно к ним. Узнав, что своеобразная 
рыбная столица Шри-ланки прибрежный го-
родок Негомбо находится всего в пятнадцати 
километрах от аэропорта, я, не раздумывая, 

направился туда. Может, воображение мое 
работало слишком бурно, а, может, на самом 
деле было так, но еще на окраинных улочках, 
на которых тесно  друг к другу  лепились ры-
бацкие хижины, я ощутил запах соленой воды 
и рыбы. По-другому здесь, наверное,  и не 
могло быть. лагуны, берега канальчиков, мимо 
которых я пробирался к океану (куда же еще!), 
были уставлены лодками, катерами, яхтами 
различных конструкций. Во многих местах 
между деревьями, столбами были развешены 
белые треугольные флажки с изображением 
рыбы и креста. По ним я и определил доро-
гу к рыбному базарчику. Это, пожалуй, самое 
оживленное и веселое место в городе. Тут и 
продавцы, и покупатели, и туристы, и слоня-
ющиеся без дела нищие. Тунцы, бараккуды, 
макрели, марлины, сарганы, групперы, акулы, 
крабы, креветки, омары, кальмары — рыбная 
живность самых различных видов и размеров, 
целиком и по частям. Настоящий ихтиологи-
ческий музей. рыбу продают в свежем виде, 
но большую часть сушат, разложив на огром-
ных полотнищах прямо на берегу. Побродив 
по базарчику и набив карманы сухой рыбной 
мелочевкой, я облюбовал укромное местечко 
на каменистом мысу и, расположившись там с 
кружкой чая, стал наблюдать за парусниками, 
тихо и торжественно выходящими из залива 
в океан. 

Путешествуя по Египту, я задержался в 
Хургаде. Очень быстро мне наскучила курор-
тная жизнь.  Везде тебя привечают, везде тебе 
рады, везде ты желанный гость, если… Если 

у тебя есть деньги. Бакшиш нередко требуют 
даже за простое любопытство. Оно, конечно, 
не порок, но в некоторых случаях не стоит из-
лишне его проявлять. Или делать это так, как 
будто твой интерес вызван лишь уважением 
к хозяевам. Как будто этим ты им делаешь 
большое одолжение, и они даже обязаны 
чем-нибудь тебя за это отблагодарить. Это 
уже игра. Исключительно игра. лучше всего 
она мне удавалась на рыбном рынке рядом с 
рыбацким портом. Перед входом под арабс-
кой надписью красовалось и название по-рус-
ски: «Свежая рыба у Али Мусса». Интересно 
и приятно смотреть, как люди работают. Мне 
вдвойне доставляет удовольствие зрелище 
добычи рыбы (пусть даже подготовки к ней), 
продажи улова, его обработки, приготовле-
ния и потребления. Вот рыбаки снаряжают 
маленький траулер для выхода в море. Кто 
латает сети, кто возится с мотором, кто с 
мешками, тюками, ящиками бегает туда-сю-
да по трапу, кто гоняет чаи. Одеты просто, 
небрежно, пестро. легки на подъем, раскован-
ны, веселы, разговорчивы. «Туна», — объяс-
няет он мне надпись на носу судна. А там вон 
«Бараккуда», дальше «Кальмар». Как я понял, 
это имена рыбацких траулеров. У каждого 
свое имя и своя добыча. И свой морской путь, 
который не оставляет следов. Над рубкой 
«Туны» рядом с беззвучно трепещущим еги-
петским флагом примостилась чайка. резко 
поворачивает голову в сторону то ли звуков, 
то ли запахов, то картинок. Не поймешь, на 
что она реагирует, что вдруг привлекает  ее 

внимание. Да и птица вряд ли это понимает. 
Но головой вертит, любопытствует. 

Вдоль причала степенно прохаживается ста-
рик. Впалый рот, плотно сжатые губы скрыва-
ют отсутствие зубов, темное лицо испещрено  
глубокими морщинами, похожими на шрамы. 
Это капитан Абдулла. Так он представляется 
туристам. Может, и не капитан. Может, и не 
Абдулла. Но это как раз и неважно. Игра есть 
игра. Туристам она нравится. Старику тоже 
доставляет удовольствие. Едва у него что-то 
спрашивают, как он на довольно сносном ан-
глийском начинает подробно рассказывать о 
Красном море, его островах, подводных оби-
тателях и рыбаках, о том, куда их суда ходят, 
за сколько времени добираются до Суэца, 
Синая, Саудовской Аравии, с какими трофея-
ми возвращаются. Не всем это интересно, не 
все дослушивают до конца. За беседу Абдул-
ла просит маленькое вознаграждение. Всего 
один доллар. Понятно, далеко не все готовы 
расстаться с этой суммой. Кому-то гонорар ка-
жется неуместным, кому-то просто лень лезть 
за кошельком. Старик не обижается. Бывшему 
капитану (пусть даже это роль) негоже попро-
шайничать. Он молча отходит в сторону, садит-
ся на нос баркаса и терпеливо ждет очередного 
слушателя. 

У финнов, как и у карелов, популярна мо-
лочная уха. Мне как-то на Севере довелось ее 
попробовать. Ничего особенного. Сваренная 
в молоке «красная» рыба (кажется, это был 
лосось), картоха, крупно порезанная, какие-то 
приправы. Так себе супчик, ни в какое срав-
нение  с днепровской плавневой юшкой. В 
рованиеми после посещения «офиса» Санта-
Клауса мой спутник, который падок до разных 
экзотических деликатесов, заказал в местном 
ресторанчике молочную уху. Обошлась она ему 
в двадцать евро. С разрешения официантки я 
сидел напротив и фиксировал его судорожные 
глотки. Между ними он монотонно бубнил: 
«Ничего, вкусно, сойдет». Он бесстрашно и 
терпеливо выхлебал всю тарелку, при этом, 
правда, периодически перчил блюдо и два раз 
просил хлебную добавку. От традиционного 
кострового ужина в этот вечер он отказался. 
Пожалуй, вывод один: пробуя чужую пищу, 
нужно быть очень осторожным, не соблаз-
няясь заморским деликатесом, «халявным» 
угощением, не жадничая и не объедаясь, 
соблюдая меру в потреблении незнакомого 
продукта. Больше любопытствуй глазами, чем 
желудком.    

Культура народа — это и воспитание, 
и этикет, и мода, и религия, и, конечно же, 
привычка наполнять желудок определенными 
продуктами. В том числе и привычка особым 
манером их обрабатывать, приготавливать и 
преподносить едокам. Может, даже это глав-
ное в культурной жизни многих из нас. Од-
нажды мне даже подумалось, что если есть 
«кукурузная» культура, скажем у мексиканцев, 
то почему бы не быть «рисовой» культуре ази-
атов, «банановой» африканцев и «рыбной» 
культуре народов, живущих рыбным промыс-
лом, например японцев или наших поморов. 
Мы есть то, что едим. В том числе и как, где 
и с кем (и даже для кого!) это зрим. «Хлеба и 
зрелищ!» — требовали в старину (под «хле-
бом», кстати, можно подразумевать и тот же 
рыбный продукт). На совместимости этого (и 
даже единстве!) держатся жизненные устои 
людей всех времен и народов.  
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Владимир СУПРУНЕНКО, фото автора

ВЕТЕР СТРАНСТВИЙ

вкУсное зрелиЩе

Фирменное блюдо многих приморских турецких базарчиков — 
балик экмек. балик — это рыба, а экмек — хлеб. иначе это 
рыбный бутерброд. 
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С
пускаемся с дорожной насыпи к озеру, 
заросшему стрелолистом, осокой и рого-
зом. Сейчас оно напоминает болото. Идем 
наготове, в любой момент могут вылететь 
утки, и тогда уж не зевай. Озеро за лето 

прилично заросло, уткам раздолье: копайся себе 
в корешках болотной растительности, набирай 
жирка перед отлетом. 

Взлетевшая пара кряковых не застает нас 
врасплох. Я стреляю. Подранок. Стреляю сно-
ва — вроде точно. Спаниелька Байка выбегает 
вперед, вижу, как тяжело ей пробиваться сквозь 
поднявшиеся со дна наглые водоросли и буйно 
разросшийся стрелолист. Подранок еще жив. 
Точным выстрелом товарищ добирает его. Байка 
мешкается, не может найти. Пойду сам посмотрю, 
забродники повыше — и вперед. Ох, как затяги-
вают ноги цепкие водоросли в прохладной воде! 
Что за чудеса? Утки нигде нет. Еще раз осматри-
ваюсь и ничего не понимаю. Одна надежда завтра 
попросить товарища прийти с курцхааром.

Пока разбираемся, куда делся трофей, начи-
нается вечерний перелет. Утки пролетают краем, 
исчезая за высоким лесом. Яркая, красная луна 
показывает свой бок за темными очертаниями 

деревьев. Прямо на меня летит одиночка. Выстрел! 
Мимо. Утка резко меняет направление, но «семер-
ка» не позволяет ей уйти. Кряква падает в высокую 
осоку. Зову Байку, и в течение трех минут добытая 
дичь уже рядом с моими ногами. Снова подранок. 
Мда…Что-то не нравится мне такая стрельба.

Туман все плотнее заволакивает озеро-
болото и луг перед ним. Утки летают низко, 
но опять все как-то краями. Манком удается 
развернуть пару на себя. Выбиваю одну, слышу 
глухой звук удара о землю. Ну этот-то навер-
няка! Спаниелька уже в поиске. Нашла! Опять 
подранок… Грешу на патроны.

Эх, спасибо нашим четвероногим друзьям, 
которые бок о бок с нами идут по охотничьей 
тропе. Куда бы мы без них! 

Утром, еще до рассвета, вернулись с курцхаа-
ром, нашли подранка. Видимо, приняв на себя 
выстрел товарища, утка нырнула и больше 
не всплыла. Кузьма отвлекался на ночные на-
броды, но вдруг скрылся под водой и появился 
уже с добычей в зубах. Тут же добыл еще одну. 
Эта бита наверняка. 

Хорошая охота, добрые друзья и верные со-
баки — что еще нужно для счастья охотнику?!

П
ора выбираться на берег, что в насту-
пившем сезоне стало труднее. Труднее 
не потому, что озеро еще больше зарос-
ло тростником, тальником и деревьями. 
Это так, но и от прошедших дождей оно 

стало глубже. И уже не спасают не только бо-
лотники, но и специальный костюм, в котором 
можно передвигаться по грудь в воде. Желая 
сократить путь к месту засидки, попытался в 
прорезиненном костюме пойти несколько ле-
вее от прогала в камышах. Оно вело туда, куда 
мне было надо. Но уже через десяток минут 
я забрел в дерби камыша. Остановившись и 
осмотревшись, пришел к выводу, что проломать 
стенку камыша, конечно, можно, ачто за ним — 

не известно. Хотелось бы, конечно, чтобы там 
был заливчик с утиным эльдорадо. Но, может 
быть, там заиленная подводная яма или опасная 
трясина. Осознав это, пришлось возвратиться 
и дойти до места охоты по проторенной кем-то 
и подтопленной тропке. Чучела выставлять не 
стал, хотя тройку их захватил. Еще одной ошиб-
кой было, что не проверил засветло глубины на 
пределах уверенного выстрела моей ТОЗ БМ 
20-го калибра. Но своего сегодняшнего крякаша 
с трудом, балансируя, как на канате, по кромке 
камыша заливчика, достать удалось. Хотя один 
приводненный моим дальним выстрелом чирок 
остался на корм луням или воронам в куртине 
камыша. Она прямо перед моей засидкой каза-

лась рядом, всего-то через заливчик. Но даже 
по кромке камыша не удалось до этого места 
добраться. Надежда же на то, что появится кто-
либо из собратьев по страсти на лодке или с 
подружейной собакой, не сбылась. На вечерке 
сегодня таковых было мало, да и те находились 
далеко.

В небе уже горели лампами звезды, когда 
я наконец-то добрался до твердой земли. Еще 
через несколько минут освещаемая фонарем 
протоптанная в прибрежных зарослях тропа вы-
вела меня к бетонке. Присев на складной стуль-
чик и связавшись с зятем, обещавшим меня 
довести от места охоты, я начал, как и всегда, 
анализировать прошедшую вечерку. Пришла 
мысль о том, почему на открытие охоты взял 
именно это старенькое ружье? Ведь «ижевка» 
12-го калибра достает дальше. Курки взводить 
не надо. За 45 лет, что она у меня, привык я к 
ней и не нарадуюсь ее возможностями. На от-
крытии же, когда дичь еще не настегана дробью, 
достаточно и «двадцатки». И вдруг сверкнуло. 
Вспомнилось, что моей старушке «двадцатке» 
в эти дни исполнилось 65 лет. И сразу пришла 
разгадка, почему накануне на первую охоту я 
пошел не с ИЖ-58МА. Забыл, что отцовская 
«двадцатка» лет пять уже стоит в ружейном 
сейфе без охоты.

Мне было пять лет, когда батюшка приоб-
рел себе новое охотничье ружье. До этого он 
и дедушка охотились с ИЖ-1 16-го калибра. 
Дедушка, непосредственный участник Первой 
мировой и Гражданской войн, участник трудово-
го фронта в Великую Отечественную, охотился 
уже не часто. Но именно он первым взял меня в 
очень малом возрасте на охоту по зайцам. В те 
далекие пятидесятые годы длинноухих в наших 
местах было много, и за ними далеко ходить не 
надо было. Об этом первом дедушкином уроке 
охоты я писал ранее. Его одноствольная «ижев-
ка» 1932 года стреляла хорошо, но батюшке 
моему хотелось иметь двухстволку. Помню 
день, когда. поднакопив денежек, отец поехал в 
ближайший сельмаг и привез домой новенькое 
ружье. Этому событию радовалась не только 
мужская часть нашей семьи, но и бабушка с 
мамой, и сестренка. Ружье было удивительно 
красивое, с горизонтальными стволами и с дву-
мя курками, но калибром поменьше. Правый 
ствол был с диаметром ствольных сужений 
«получок», а левый — «чок». По весу оно было 
немного легче дедушкиной одностволки. Мне 
в нем с первого взгляда понравилось все. Осо-
бенно элегантные курки, хотя они были очень 
уж тугими. Отец, улыбнувшись, сказал, что это 
для того, чтобы дети им не игрались. Дед же по-
яснил, что тугой ход курков предохраняет ружье 
от случайного выстрела. Ведь непроизвольное 
их взведение невозможно. Позже, когда я с ним 
стал охотиться сам, оценил, что при наличии 
патрона в патроннике курки можно было мягко 
спустить, придерживая их большим пальцем. 

При этом не происходил удар по бойку, что при-
водит к ослаблению боевой пружины. Наверное, 
и поэтому за годы ее эксплуатации пружину 
меняли всего раз.

Ружье серийно производилось Тульским 
оружейным заводом с 1957 года в двух кали-
брах: 16Х70 и 20Х70, а стоило около пятиде-
сяти рублей. Как в то время писали в журнале 
«Охота и охотничье хозяйство» и рассказывал 
батюшка, БМ стали модернизацией хорошо 
уже зарекомендовавшего себя охотничьего 
куркового ружья ТОЗ-Б. Приобретенное ружье 
в начале производства этого варианта 20-го 
калибра было тогда еще редким явлением. Оно 
в тот день было единственным в магазине, а 
открытие охотничьего сезона начиналось через 
неделю. Там же отец купил латунные гильзы 
к ружью и «Барклай». Все остальные приспо-
собления и мерки у нас были. Дедушка и отец 
нашли в приобретенном ружье много плюсов. 
Так, пороха и дроби на снаряжение одного па-
трона надо заметно меньше. Всего этого же для 
16-го калибра надо в полтора раза больше, чем 
на снаряжение патрона «двадцатки». Пыжи, что 
были у нас для 16-го калибра, подходили и для 
«двадцатки», хотя их трудно было досылать. 
При этом уверенный выстрел из «двадцатки» 
как по пернатой дичи, так и по зайцам в трид-
цать метров вполне подходил для наших охот-
ничьих угодий.  

На следующий день отец снарядил десяток 
патронов с разной дробью, и мы у нашего Бу-
гра пристреляли ружье. Мишенью стали ста-
рые газеты с нарисованным в центре кругом 
диаметром двадцать сантиметров. Кучность 
на тридцать пять шагов оказалась, приличной. 
На открытии охоты отец не мог нарадоваться 
ружью. На пределах уверенного выстрела оно 
останавливало дичь. Однако отец, выстрелив 
раз по птице и пропустив вторую, часто не 
сразу вспоминал про возможность второго 
выстрела. Сколько помню, он уверенно охо-
тился с «двадцаткой» на пернатую и пушную 
дичь Нижней Волги. И охотился он с ней до 
своих семидесяти трех лет, а потом передал 
ружье мне. А я с ним охотился в основном по 
пернатой дичи. На доступной дистанции для 
выстрела, не лукавя, останавливал практиче-
ски всех уток.

И послелнее. Моя старушка ТОЗ БМ была и 
остается одной из наиболее известных пред-
ставительниц семейства советских курковых 
ружей. Тульские курковки давно сняты с произ-
водства, но все еще популярны и продаются на 
вторичном рынке. Мое ружье было и остается 
для меня надежным помощником для охоты не 
только на птицу и мелкую пушную дичь, но и на 
косулю и других животных массой до 100 кг. 
Несмотря на свой почтенный возраст (65 лет) 
ТОЗ БМ и сейчас демонстрирует свою эффек-
тивность и точность. И будущего ее хозяина я 
знаю. Это мой внук.

ОХОТНИЧИЙ СЕЗОН — 2024

Вячеслав МИХАЙЛОВ, фото автора

Моя старУШка 

вот и отгорела еще одна охотничья зорька. солнышко ушло  
за недалекий лес, а на озере появились длинные тени, спрятавшие 
еще яркие краски лета. 

Алексей СОЛОВЬЕВ, фото автора

пойма клязьмы. двадцатые числа августа 2014-го. вечереет. 
разливается розовой акварелью закат, стынет воздух. ползет 
пока еще еле заметный туман над водой. 

паМятная зорЬка
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О
сновная цель фестиваля — популяриза-
ция охотничьих традиций России и отече-
ственных пород охотничьих собак как 
национального достояния, вовлечение 
молодого поколения в ряды охотников.

Главный посыл мероприятия — это образ 
охотника с собакой. В рамках большого празд-
ника состоялись: Всероссийская выставка гон-
чих — главное и статусное мероприятие; 3-я 
Межрегиональная выставка борзых «Мемориал 
Р.И. Шияна»; бега собак охотничьих пород на 
«Кубок губернатора Нижегородской области»; 
конкурс-концерт с пером и лирой «На вечер-
ней заре»; мастер-классы и лекции о способах 
охоты, охотничьем быте, о выживании в лесу; 
ярмарка.

Оргкомитет фестиваля поставил перед собой 
сложные задачи: 

- приобщение людей (особенно детей и мо-
лодежи) к национальной культуре через различ-
ные ее составляющие: музыку, слово, сцениче-
ское искусство, выставку собак, традиционные 
ремесла, реконструкцию «Охоты по-царски»; 

- пропаганда здорового образа жизни: ту-
ризм, спортивные виды охоты;

- сохранение музыкальной и языковой куль-
туры (специальный уникальный язык гончат-
ников и борзяников) и охотничьих традиций в 
России через мастер-классы;

- осознание единства людей на основе общих 
духовных ценностей: история, значение охоты в 
жизни народов России со времен Владимира 
Мономаха; значение и отношение религии к 
охоте и рыбалке в России (это лекции, аудиок-
ниги и печатные книги);

- создание единой  площадки для раскрытия 
творческого, самобытного, кинологического, ин-
теллектуального и инновационного потенциала 
всех разновозрастных талантливых сил России 
посредством применения как традиционных 
способов самореализации (фестивальные ло-
кации, выставки и конкурсы), так и методов 
социального проектирования, тренингов, обу-
чающих семинаров, дискуссий, мастер-классов, 
что позволяет думать о настоящем и будущем.

К сожалению, не все удалось сделать. Орг-
комитету есть над чем работать. Необходимо 
внести некоторые коррективы, сделать выво-
ды и к следующему году поставленные задачи 
выполнить. Из отзывов участников и зрителей 
ясно, что это первый фестиваль в России с та-
кими целями и обширной программой. Он задал 
новый вектор проведения праздников, наглядно 
демонстрирующих охотничьи традиции. 

Фестиваль № 1 состоялся при поддержке 
Ассоциации «Росохотрыболовсоюз» (РОРС), 
администрации Городецкого муниципального 
округа, Нижегородского областного обще-

ства охотников и рыболовов (НООиР), Конно-
спортивного клуба «Курцево», Нижегородского 
областного клуба охотничьего собаководства 
(НОКОС).

Открыл фестиваль «Выезд вельможи на 
охоту» — фрагментарная реконструкция «Псо-
вой охоты». Возглавил выезд парадом на охоту 
«сокольник» в костюме XVI века с хищной пти-
цей на руке, за ним выехали «сигнальщики» и 
«доезжачие» на лошадях, далее «выжлятники» 
(владельцы гончих) с собаками пошли парадом, 
и поехала карета с вельможами, за ней мелко-
травчатые (владельцы с борзыми) и «дамы» в 
костюмах XIX века на лошадях породы шайр. 
Разноцветная одежда с командной символикой 
различных регионов радовала глаз.

На мероприятии присутствовало 370 собак 
охотничьих пород (гончие и борзые) и порядка 
2 тысяч человек в течение двух дней.

На первом мероприятии «Мемориал Р.И. 
Шияна» в 2021 году в этом замечательном ме-
сте была положена традиция и обозначен слоган 
«Каждая собака достойна награды». Не отступая 
от традиции, организаторы фестиваля всех со-
бак наделили подарками, а владельцам выдали 
значки выставки. Всероссийская выставка гон-
чих отдельно чествовала породу эстонская гон-
чая с ее 70-летним юбилеем. Всех владельцев 
этой породы наградили «Настольной юбилейной 
тарелкой» и вымпелом. На выставке состоялся 
дебют породы финская гончая, и впервые и 
сразу на такое статусное мероприятие было 
выставлено 8 собак этой породы.

Отзвучали фанфары «Торжественного от-
крытия», начальник отдела собаководства М.Г. 
Кузина, председатель правления НООиР В.П. 
Казарин и другие официальные лица попри-
ветствовали участников мероприятия и сказали 
теплые слова. Все это сопровождалось ярким 
выступлением артистов и творческих коллек-
тивов ДЦ «Метеор». Главный эксперт Всерос-
сийской выставки гончих В.Р. Горский объявил 
экспертов рингов и ассистентов. Выставки были 
открыты. Основными участниками были  пред-
ставители 40 регионов России и 3 регионов ре-
спублики Беларусь.

Обширные ровные ринги, удобные для про-
ведения экспертизы, со скошенной травой, по-
зволяли хорошо видеть и правильно оценивать 
собак, проходивших гласную экспертизу. Были 
множественные фото и видеосъемки проис-
ходящего в рингах. Все это, конечно же, повы-
сило ответственность экспертизы и сделало ее 
более доходчивой для всех. На выставке рабо-
тали эксперты-породники из разных регионов 
России. Эксперты были обеспечены всем необ-
ходимым. Ринги РГ и РПГ были многочисленны 
и качественны. Неожиданностью для всех стало 
малочисленное поголовье эстонских гончих — 
31 собака, пришлось объединить всех экспо-
нентов этой породы в один ринг. Представители 
западных пород гончих были немногочисленны, 
но весьма заметны. Хочется особенно отметить 
работу эксперта О.М. Богодяж в ринге западных 
гончих. Она одна из немногих экспертов, кто 
углубленно изучал историю этих пород. Гончих 
«не в кондиции» не было, хотя многие собаки 
как раз в этот период были « в разлиньке». 

С подробными итогами выставки, Кубка гу-
бернатора и конкурсов можно ознакомиться на 
нашем сайте ohotniki.ru

12 НА ПСАРНЕ

Вячеслав КУДРЯШОВ, фото автора

ФестивалЬ ноМер один

в Городецком районе нижегородской области на территории 
конно-спортивного клуба «курцево» 6-7 июля по инициативе 
канала «русская гончая — национальное достояние россии» 
состоялся охотничье-кинологический фестиваль. 

юбилей ГонЧатника
27 августа свой юбилей отмечает замеча-
тельный человек, постоянный автор «РОГ» 
Владимир Ратмирович Горский, человек все-
российского масштаба, так как имеет звание 
эксперта Всероссийской категории по гончим 

и является спортивным судьей Всероссийской 
категории по спортивной борьбе.

родился Владимир ратмирович в 1949 году 
в Можайском районе Московской области. Его 
увлечением с самого детства были охотни-
чьи собаки породы русская гончая. М вот уже 

более 60 лет Владимир ратмирович является 
страстным гончатником. А последние 35 лет 
участвует в экспертизе гончих на различных 
кинологических мероприятиях. В настоящее 
время он отвечает за племенной сектор секции 
русских гончих МООИр. 

Практически нет такого гончатника, кто бы 
не слышал его имя. Общение с таким челове-
ком — одно удовольствие; несмотря на раз-
ницу в возрасте, он обращается ко всем ува-
жительно по имени и отчеству, у него всегда 
открыта душа, друзья и гончатники любя на-
зывают его «ратмирович».

Коллектив гончатников Московской обла-
сти, родные и близкие искренне поздравляют 
Владимира ратмировича с юбилеем, желают 
ему плодотворной работы, крепкого здоровья 
и благополучия. 

коМанда Мооир 
на высоте
На Всероссийской выставке гончих в Нижего-
родской области команда Московской области 
МООИР стала победителем, заняв первое ме-
сто. В командном первенстве приняли участие 
семь команд из России и Республики Бела-
русь. 

Гончатников Московской области представ-
лял капитан команды, председатель секции 
эстонских и западных гончих МООИр Ю.Б. Со-

колов. Им подобрана крепкая и сильная коман-
да из 20 достойных собак, состоящих в МОО-
Ир. лучшие представители, участвующие во 
Всероссийской выставке гончих, принесли 
хорошие баллы в копилку команды.

Чемпионом выставки стал рГ цезарь 
4913/17 вл. В.М. цван. Первое место в эксте-
рьерном ринге завоевал рГ Н-Беркут 6026/21 
вл. А.Н. Галкин, и первыми в экстерьерном 
ринге прошли рПГ К-Гром 341-22/0074-1-
рпг вл. Г.П. Суханин и ЭГ Потешай 2062/23 
вл. С.А. Зайцев.

Первое место в 1-м племенном классе за-
нял рПГ Набат-IV (Баян) 7244/22 вл. Е.л. Ша-
лабод.

Из 20 участвующих 17 собак команды МОО-
ир прошли бонитировку и вошли в племенные 
классы, 7 из них вошли в класс «элита», 5 со-
бак вошли в 1-й племенной класс и 5 собак 
во 2-й племенной класс. Однозначно уровень 
гончих МООир стал на голову выш, как в экс-
терьере плане, так и по рабочим качествам.

руководство МООир буквально недавно вы-
делило в каждом районе Московской области 
зоны для натаски и нагонки охотничьих собак, 
а сегодня уже видны результаты. Владельцы 
гончих не подвели. Желаю команде МООир 
успехов и процветания, а также стать абсолют-
ным чемпионом и занять 1-е место на Всерос-
сийских состязаниях гончих в этом году. 

Михаил ПЕРВОЙ

роГ-инФорМ
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К
огда мы наконец-то подъехали к месту 
будущего лагеря и вытащили «Ниву» 
Сергея, севшую на железное брюхо, все 
с облегчением вздохнули и, отмывшись 
от грязи, летевшей на нас от колес, стали 

обустраивать походный лагерь. Укатав маши-
нами бурьян, быстро собрали раскладной стол, 
стулья, газовую горелку, после чего я стал гото-
вить борщ с лосятиной. Наша команда из семи 
человек быстро распределила обязанности и 
без лишних слов приступила к делу. Через пару 
часов ароматное первое блюдо стояло на столе, 
источая головокружительный аромат. Рядом 
расположились порезанные свежие овощи и 
зелень с собственных грядок, самосольное под-
копченное сало с чесноком и запотевшая бу-
тылочка лимонного самопляса. Чуть в стороне 
пыхтел жестяной трубкой старинный самовар, 
грея внутри себя родниковую воду для чая. Под-
няв чарку за приезд и долгожданную встречу, 
мы сытно закусили, после чего, откинувшись 
на спинки стульев, стали с наслаждением вести 
беседы на охотничьи и рыболовные темы. На-
сытившись и немного отдохнув с дороги, стали 
собираться на болото, чтобы заранее произ-
вести разведку, протоптать тропу к воде и на 
месте, оценив обстановку, определиться, где 
оптимально будет встать на завтрашней утрян-
ке. Хорошо, что Сергей сразу предупредил нас, 
чтобы мы взяли с собой вейдерсы, в болотных 
сапогах пробраться через затопленные тростни-
ковые джунгли было невозможно, потому что 
порой вода доходила почти до груди. 

Дорога до затерянного в болотно-водяной 
жиже зеркала воды составила долгих и изну-
рительных сорок минут. Когда мы, обливаясь 
потом, наконец-то выбрались из узкой тростни-
ковой колеи на открытый простор, то с облег-
чением выдохнули и одновременно обомлели 
от открывшегося вида. На удивление в этом 
году воды было гораздо больше, чем в про-
шлом, и заросшая болотина была больше по-
хожа на вытянутое мелководное чистое озеро 
в обрамлении камышей и тростника. Над водой 
носились разнокалиберные стаи разномастных 
уток, которые облетали нас стороной, после 
чего садились в противоположном углу озер-
ка. Раскидав чучела, мы постояли до темноты, 
примерно поняв, как перемещается дичь в этом 
месте угодий. Каждый прикинул, где встанет 
на завтрашнем открытии, после чего, включив 
налобные фонари, мы двинулись в обратный 
путь. Очередные сорок минут форсирования 
болотно-водных преград к всеобщему счастью 
закончились. Дойдя до лагеря, переоделись 
в сухое белье, а вымокшее развесили вокруг 
костра на просушку. Попили чайку, после чего 
кто захотел, пошел спать, а я с двумя Сергеями 
остался у жаркого костра вести непринужден-
ные разговоры под пологом ярких звезд.

Два часа пролетели как один миг, пора бу-
дить спящих, экипироваться и выдвигаться 
к месту охоты. В лучах фонарей была видна 
висящая в воздухе водяная пыль; наш отряд, 
выстроясь в шеренгу, друг за другом исчез в 
тростнике, растворяясь в туманной ночи. Шум 
шагов, всплески и шепот разносились по бо-
лоту, уходя все дальше в его глубь. То тут, то 
там с тревожным кряканьем поднимались раз-
буженные нами утки. Наконец, плотные объятья 
трехметрового тростника ослабели, и вязкая 
торфяная тропа вывела нас на парящую во-
дяную гладь. 

Выключив фонари, мы привыкали к ночному 
свету и не спеша расходились по местам, волоча 
за собой чучела. Постепенно ребята заняли при-
глянувшиеся позиции, оставшись позади меня. 
Я продвинулся еще на полсотни метров, после 
чего, маскируюсь, растворился в зелени при-

брежной растительности. Белая пелена тумана 
накрыла все вокруг. Смотрю на часы —3:20. В 
воздухе слышен свист утиных крыльев, но пока 
еще слишком темно. Слева от меня в глубине 
тростника слышна возня и кудахтанье болотных 
курочек. Некрупная щука гоняет зазевавшихся 
карасей, шумно плескаясь неподалеку. Шум 
крыльев заставляет поднять голову, но про-
летевшая над головой утка становится видна 
только на доли секунды, после чего снова исче-
зает из поля зрения, лишь только свист крыльев 
указывает мне направление ее движения. 

Незаметно небосвод стал светлеть, но вместе 
с этим туман лишь усилился, скрыв от глаз за 
вязкой белой пеленой окружающий ландшафт 
и противоположный берег. Снова мой слух уло-
вил приближающийся свист утиных крыльев. 
Разворачиваю корпус, держа ружье наготове. 
Через мгновение глаз вырывает из белой пе-
лены два темных утиных силуэта в двадцати 
метрах от меня. Выкидываю ствол вперед по 
направлению их лета и давлю на спусковой крю-
чок. Эхо выстрела разносится по утреннему бо-
лоту — мимо! Второй выстрел достигает цели, 
и кряква, замерев в полете с расправленными 
крыльями, крутясь пропеллером, падает с вы-
соты в воду в десяти метрах от меня. Буквально 
через несколько минут еще одна пара заходит 
на посадку в расставленные чучела. Короткая 
поводка и первым же выстрелом я выбиваю 
одну из уток. Вторая взмывает вверх и теряется 
в плотной пелене тумана. Не спеша выхожу из 
своего тростникового укрытия и собираю битых 
уток. 

Очередной налет стаи крякв застает меня 
на середине плеса. Утки, заметив меня, уходят, 
сделав вираж в сторону. Мои руки заняты до-
бычей, да и положение совсем неудобно для 
уверенной стрельбы, поэтому, проводив птиц 
глазами, я продолжил двигаться к своему ме-
сту. Одиночный выстрел Алексея был точным, 
о чем свидетельствовал смачный шлепок сби-
той кряквы о воду. Сергей, занявший позицию 
напротив меня, заработал манком, я слышал 

свист крыльев, но летящих уток на фоне леса 
не видел. Дуплет товарища разрывает тиши-
ну, густым эхом растягиваясь по туманному 
болоту. Утка падает в воду, о чем говорит оче-
редной громкий всплеск. Нехотя тягучий мрак 
отступает, давая дорогу свету. Видимость уве-
личивается, но туман и не думает рассеиваться, 
наоборот, создается впечатление, что он стал 
еще плотнее. Ловлю темные силуэты справа 
над верхушками деревьев и наблюдаю за стре-
мительным полетом. Шесть крякашей облетают 
озеро по краю и, снижаясь, направляются в мою 
сторону. Беру на мушку одну из уток и, обогнав 
стволом, стреляю. Эхом звучат запоздалые вы-
стрелы Сергея, который увидел вылетевших 
из-за спины уток чуть позже меня. После моего 
выстрела ближняя утка, сложив крылья, камнем 
ударилась о воду, следом за ней рухнула еще 
одна, в которую стрелял напарник с противопо-
ложного берега. Забираем добычу, поздравляя 
друг друга с полем. 

Возвращаюсь. Между мной и полосой трост-
ника садится утка, но на линии стрельбы на-
ходится Алексей, поэтому ни я, ни он не под-
нимаем ружья. Кряква спокойно заплывает в 
спасительные дебри и скрывается из вида. Оче-
редной налет застигает меня в тот момент, ког-
да я встал на свое место. Ребята позади меня, 
предупреждают заранее о ее приближении, сами 
не стреляют над тростником, чтобы напрасно 
не губить птицу. Вижу, что утка подворачивает 
влево, на чистину, к чучелам, вскидываю ружье 
к плечу и стреляю в тот момент, когда утка на-
ходится еще над тростниковой стеной, чтобы 
она упала на чистую воду, недалеко от меня. Но 
мой первый выстрел, увы, не достигает цели. 
Вторым попадаю, но кряква меняет направление 
полета и падает левее меня за стену тростника. 
Обидно! Иду на добор, но как ни стараюсь, не 
нахожу подранка. 

Лет утки прекратился. Пробившиеся солнеч-
ные лучи постепенно разорвали густую пелену 
тумана. Посовещавшись между собой, едино-
гласно решили, что пора двигаться к лагерю. 
Переведя дух после нелегкой обратной дороги, 
я принялся к приготовлению праздничного обе-
да, который будет состоять из плова с лосяти-
ной и ухи из судака. Оба блюда мужики ели с 
огромным удовольствием, нахваливая повара. 

Последующая вечерка принесла не меньше 
удовольствия и трофеев, чем утренняя зорька. 
Махокрылы и чучела делали свое дело; привле-
ченная искусственной движухой дичь налетала 
на верный выстрел, и мы, сузив утренний круг 
своей меткой стрельбой, приземляли на воду 
трофей за трофеем…

Так, на позитиве, прошли две зорьки откры-
тия в Подмосковье, подарившие всем много 
незабываемых и ярких впечатлений, которые 
мы будем вспоминать еще не один сезон. Мы 
ухватили свою удачу за хвост, теперь очередь 
наших северных коллег. На прощание хочу по-
желать всем ни пуха ни пера, долгих полей и 
крепкого здоровья.Берегите себя и окружаю-
щую вас природу, знайте во всем меру, и тогда 
все у нас будет хорошо.

\\\\\\\\\\\\
ОХОТНИЧИЙ СЕЗОН — 2024

Дмитрий ВАСИЛЬЕВ, фото автора

две зари открытия

долгие блуждания по множеству извилистых дорожин, 
спрятанных в густых джунглях из кустов, бурьяна и тростника,  
с постоянными перезвонами и уточнением нужного поворота, 
вконец запутали наш маленький караван из трех машин. 

сбереЖеМ борзых 
и псовУю охотУ!
Существует стереотип, что охота с борзы-
ми — барская. Но ХХ век все поменял: спе-
циалистами и хранителями ее стали селяне, 
часто необразованные, употребляющие со-
всем не изысканную литературную речь, 
лишенные высокого гуманизма в отношении 
собак (иллюзий нет, простите). 

Более того, краса и гордость отечествен-
ной кинологии — русская псовая борзая — 
в массе своей уже не является рабочей охот-
ничьей собакой, большинство владельцев 
не желают считать ее таковой, превращая 
уникальное творение природы и охотников 
в фон для демонстрации изысканных дам. 
Охотники почти перестали держать псо-
вых (хлопотно, и барыньки в морду плю-
ют), предпочитая простецких хортых, лишь 
вскользь поминавшихся в литературе ХIХ 
века, либо английских/испанских борзых, 
которых «не жалко, еще привезут»…

И получилось так, что сохранение самой 
культуры охоты с борзыми и уникальной на-
циональной породы хортых оказалось в ру-
ках сельских мужиков-охотников. В ваших 
руках, ребята.

Прошли те времена, когда можно было 
надеяться, что где-то в глуши остались 
«диды с та-акими псами». И «диды» сошли, 
и глухомань кончилась. И вам, ребята, надо 
брать на себя ответственность. Вы стали 
подкованными: вместо рассказов про Жучку 
Вани от Тучки Ахмета даете ссылки на сайт 
рОрС с верифицированными документами. 
Но еще надо осознать, что без вас не сохра-
нить наши породы и культуру охоты, что вы 
уже на передке.

Сейчас ситуация обострилась: некото-
рые регионы стали непригодны для нашей 
псовой охоты, дельные охотники и завод-
чики вынуждены эвакуировать племенное 
поголовье. Значит, надо им помогать, и даже 
в ущерб личным планам, ведь породы сто-
ят не на титулах чемпионов и победителей, 
а на добротных кровных охотничьих собаках. 
Среди русских псовых борзых доля таких 
сильно меньше 5 % всего существующего 
поголовья, то есть уже почти не может вли-
ять на дальнейшее развитие породы. Среди 
хортых доля рабочих более 90 %, но самих 
кровных собак очень мало. Проблема со-
хранения наших отечественных пород обо-
стрилась. лично я вижу единственный вы-
ход — добрая воля охотников.

В идеальном мире можно было бы меч-
тать о госпрограммах поддержки нативных 
пород и отечественной культуры охоты 
с ними. Но «для веселия планета наша мало 
оборудована», как написано почти сто лет 
назад. В реальности любые программы будут 
перехвачены теми, кто не знает ни собак, 
ни охоты, но умеет красиво обещать и гром-
ко рапортовать ни о чем… Наша судьба 
и наш долг пережить их и сохранить свое. 
Поэтому всячески помогаем тем, кто вы-
нужден перемещать своих кровных собак 
в другие регионы, и просто поддерживаем 
друг друга.

Господа мои, чтобы сохранить и передать 
то, что досталось нам, надо сберечь поголо-
вье и то, что уже никто, кроме вас, не умеет: 
охоту пешую и верхами. За вами дело.

Анна ШУБКИНА

наМ пиШУт
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Ф
онарь едва выхватывал из тьмы ямки 
наших следов. Напрягая остатки сил, 
как можно быстрее, стараясь не уйти 
со следа, мы стали выбираться из 
этого гиблого места. А свет фонаря 

предательски слабел. Не знаю, сколько мы шли, 
минуты или вечность. Голова кружилась, ноги от 
ходьбы по мягкому пеплу налились тяжестью, 
но, слава Богу, я еще различал бороздки на-
ших следов. И тут фонарик сдох. Мы оказались 
опять окутаны непроглядной тьмой. "

— Капец, пришли! — сказал я и рассме-
ялся. 

Мне почему-то вспомнился анекдот, как 
одноглазый вел ночью слепых к девочкам 
легкого поведения. И когда он выколол вет-
кой второй глаз, заорал: «Капец, пришли!», а 
вслед за ним все хором подхватили: «Здрав-
ствуйте, девушки!» Я рассказал анекдот, но 
все угрюмо молчали, наверное, подумали, 
что я идиот. Мишка попытался светить зажи-
галкой, но толку не было. Я достал батарейку, 
стал кусать ее зубами, постучал о стволы, 

вставил обратно. Фонарик снова зажегся ту-
склым светом. Через несколько метров пепел 
пропал, мы оказались на твердой земле. Это 
подарило надежду. Но следов не было вид-
но. Делать нечего, надо рисковать и идти 
прямо. Раз заходили по твердому — значит, 
должны выйти к лесу. Главное, не уйти опять 
в пепел. 

Пройдя еще несколько метров, я разглядел 
под ногами дорогу. Присев на корточки, с тру-
дом увидел наши следы, и почти сразу свет 
фонаря превратился в маленький огонек на 
спирали лампочки. 

— Все, мы на дороге. Осталось немного, 
теперь точно выйдем, — сказал я. 

Но все молчали. Наверное, не верили, или 
не было сил отвечать. Мы, как слепые, по-
плелись на выход, ощупывая ногами обочину. 
Дорога стала подниматься вверх, значит, уже 
выход. Я шел первым. Вдруг сразу все по-
светлело. Моя голова вынырнула из тумана, 

я огляделся. Луна поднималась над лесом, 
заливая бледно-голубым светом округу. Впе-
реди чернел лес, а сзади вся низина была 
заполнена белым плотным туманом, словно 
молочное озеро в полный штиль. Граница 
между туманом и прозрачным воздухом была 
так резка, что я не видел собственного тела. 
Воздух над холодным туманом был очень 
теплым. Я обернулся и увидел, как из белой 
гущи вынырнула голова Мишки, потом Све-
ты и Славы. Мы стали подниматься вверх, 
постепенно выплывая из молочного озера. 
Вышли, как из воды: остатки тумана напоми-
нали морскую пену, выброшенную волнами 
на берег.

Поднявшись на холм под кромку леса, мы за-
чарованно смотрели на молочное море, залитое 
лунным светом. Слева, вдалеке поблескивала 
окнами база торфоразработчиков. Справа на 
горизонте по берегам этого озера виднелись 
верхушки деревьев, росших вдоль дренажной 
канавы. Воздух в лесу был такой теплый, что 
мы моментально согрелись. 

А сил уже не было. Зайдя в лес, мы сбросили 
рюкзаки и стали собирать палки для костра. 
Только Славка боялся уйти в лес, сидел у рюкза-
ков, ломал хворост и складывал в кучу. Вскоре 
запылал костер, его свет заполнил поляну, за-
плясал по стволам вековых сосен, расслабил, 
успокоил. Света быстро порезала колбасу, хлеб, 
огурцы, помидоры. Достали бутылку водки. Все 
делалось почти без слов. Мы випили немного. 
Славка держал стопку и не пил. Почти силой 
мы заставили его выпить. Алкоголь сделал свое 
дело, стресс отступил, тело расслабилось. Вы-
пили еще. Я рассказал, что со мной случилось. 
Спросил: «А вы видели пламя?» Нет, никто ни-
чего не видел. И Миша рассказал, что случилось 
с ними. 

— Когда ты ушел, мы стояли в кромешной 
тьме и прислушивались. От мертвой тишины 
звенело в ушах. Мы ждали, а тебя все не было. 
И вдруг мы услышали топот, как будто огром-
ный табун лошадей мчался в темноте. Звук 

нарастал, топот приближался. Казалось, еще 
мгновение — и невидимое стадо растопчет нас. 
Я заорал: «Лежать!» Светка со Славкой упали 
на землю лицом вниз, закрыв голову руками. 
Я выстрелил дуплетом в надвигающуюся на 
нас массу. Невидимое стадо раскололось, про-
неслось с двух сторон возле нас. Даже ветром 
обдуло. 

— Я думал, что все. Мы никогда не вый-
дем, — чуть слышно сказал Слава. 

— Я тоже перепугалась до смерти, и ты куда-
то пропал. До сих пор руки трясутся, — с вол-
нением добавила Света. 

— Думал, нас затопчут, — продол-
жил Миша. — Что это было? Как мы оттуда 
вышли?До сих пор мурашки… 

— Кому рассказать — не поверят, — сказал я.
Допив бутылку, мы расслабились, даже пы-

тались шутить. Ужас постепенно уходил. Мы 
наелись, согрелись, успокоились, легли спать 
прямо у костра на теплой августовской зем-
ле. Кто когда уснул, никто не помнил, только 
проснулись почти все сразу, примерно в де-
сять часов. День стоял жаркий, солнечный, ни 
дыма, ни тумана не было. Только вдалеке до-
рога на базу уходила в черную, горелую землю. 
Утренняя зорька давно закончилась. Не было 
слышно ни одного выстрела. Мы добрались за 
тридцать минут по еле заметной тропке прямо 
в карьеры. Человек пять местных черустинских 
охотников со знаменитым егерем-поэтом Мо-
скальцом были на месте и очень обрадовались 
встрече. 

Как обычно, застолье, за встречу, за откры-
тие. Наш рассказ особо никого не впечатлил: 
мол, здесь бывает и хуже. Моих криков и вы-
стрелов никто не слышал. Даже тумана в ка-
рьерах не видели. 

Вечерняя зорька порадовала, все оста-
лись с трофеями. Потом опять было засто-
лье, веселье, смех, байки. Егерь читал свои 
стихи. Пламя костра, запах болота, переклич-
ка уток в карьерах — все то, за чем душа 
стремится в эти глухие места. После утрен-
ней зорьки вместе с местными в тракторном 
прицепе доехали до нашей машины. Здесь 
мы простились, обещая обязательно снова  
встретиться. 

Так и закончилась эта охота. Но еще дол-
го, вспоминая и рассказывая о случившемся, 
я испытывал холодное чувство мистического 
страха. 

НА КРОВЯХ

волШебство МеЩеры

продолжаем рассказ о приключениях охотников, заблудившихся ночью на открытии утиной охоты в 
кривандинских болотах.

Виталий БАРАНОВ

Луна поднималась над лесом, заливая бледно-голубым светом 
округу. Впереди чернел лес, а сзади вся низина была заполнена белым 
плотным туманом, словно молочное озеро в полный штиль.

Часть вторая

p НА ПРИЦЕЛЕ ВяХИРИ
Охота проводилась в Дмитровском районе 
Московской области 24 августа 2024 года 
на скошенном поле овса с горохом. С ве-
чера была проведена разведка, кормилась 
стая 200–250 вяхирей. Применялись чучела 
и скорлупки «Спортпласт» общей численно-
стью 25 штук. Вылет голубя начался в 5:30. 
Стрельба велась с дистанции 15–35 метров. 
Дробь № 5–6. Большую помощь в поиске 
битых птиц, упавших в высокую траву, ока-
зывала первопольная спаниель Герда. 

Всем ни пуха, ни пера в этой очень увле-
кательной спортивной охоте, требующей 
от охотника хорошей подготовки, разведки 
местности, грамотного выбора места, маски-
ровки и хорошей стрельбы.

Фото Александра ГЕОРГИЕВА

p ИЗ УЛОМЫ
Вот и состоялось открытие по перу в Уломе. 
Утки очень мало, на первый охотничий день 
хватило трех патронов, больше стрелять 
было не в кого. 

По кабану у охотников по-разному: зверь 
на подкормочные поля ходит нерегулярно, 
есть что в лесу найти. Ягода, несмотря на 
сушь, есть, черника в достатке, голубика 
(по-местному гонобобель) еще не сошла, 
брусника так себе. Гриб пошел разный, и не 
сказать, что его мало, но, кроме лисичек, 
сплошной червь. Вообще стрельбы мало что 
у нас, что с тверской стороны.

Фото Юрия КОНСТАНТИНОВА

вести с охоты
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О
крестности окутаны предутренним тума-
ном, травостой покрыт обильной росой, 
но, к сожалению, полный штиль. Невда-
леке на выпасе большое стадо крупно-
го рогатого скота, что вселяет надежду 

на дупеля. Высокий травостой перемежается 
обширными участками выпаса, а это заметно 
облегчает ходьбу по обширной луговине с вкра-
плениями кустарника и разреженными лесными 
участками. Наши верные помощники пойнтер, 
дратхаар и молодой курцхаар азартно челно-
чат. Наконец, первая стойка. После команды из 
травы с характерным кряхтением поднимается 
дупель. Заряд «девятки» из «чешки» 20-го ка-
либра моего друга роняет долгоносика в траво-
стой. Курц по команде подает трофей хозяину, 
вызывая легкую зависть у пойнтериста. С по-
чином! За стеной кустарника слышен бипер, ра-
ботает дратхаар нашего третьего легашатника. 
Выстрелов пока не слышно.

Мой пойнтер тем временем после потяжки 
замер перед стеной лесного подроста на краю 
луговины. Мелькает мысль: наверняка по те-
тереву. После команды Молли исчезает в под-
росте. Тотчас утреннюю тишину разрывает шум 
крыльев взлетающего выводка. Доносится 
квохтание старки, взлетевшей первой. Большая 
часть молодых уходит невидимой за зеленой 
стеной, над головой проносится крупный пету-
шок в пегом пере. Провожаю его взглядом — 
по боровой пока не сезон. В ходе дальнейшего 
маршрута легавая еще несколько раз находит 
обильные старые наброды тетеревов, но под-
нимаются лишь одиночные взрослые птицы..

Продолжаем обход угодий. Ветра по–
прежнему почти нет, туман рассеялся, сол-
нечный диск все выше, начинает припекать. 
На маршруте натыкаемся на обмелевший пруд 
с грязевой отмелью, испещренной отпечатками 
копыт коров, приходивших на водопой. С грязи 
поднимается несколько бекасов и с чмоканьем, 
набрав приличную высоту, уносятся прочь. Раз-
горяченная Молли с ходу бросается в пруд, из-
рядно облачившись в грязевой «камуфляж». 
Вода едва доходит собаке до брюха. Да, в про-
шедшем июне явно не хватало дождей… 

Течение времени на охоте, как всегда, незамет-
но. Стрелки часов добираются до 9:00, жара уси-
ливается, пора возвращаться к биваку в уютной 
рощице. По пути к стоянке встречаемся на про-
селке, делимся впечатлениями. Трофей только 
у курцхаариста. Мы вдвоем в это утро без вы-
стрела. Надежды на дупеля не оправдались, почва 
сухая, и, несмотря на выпас коров, птицы нет.

Вечерняя и последующая утренняя вылаз-
ки в сопредельных участках охотугодий дали 

скромные трофеи — пару дупелей, державшихся 
в довольно высоком травостое. На скошенных 
участках и выпасе скота птица отсутствовала. 
В кустах собаки несколько раз поднимали оди-
ночных взрослых тетеревов. В одном месте пойн-
тер встал на стойку, и после посыла из куста 
с писком, путаясь в ветвях, взлетел одиночный 
тетеревенок размером чуть крупнее рябчика. 
К счастью, собака не успела его поймать. Пойн-
тер обследовал ближние заросли. На удивление 
ни старки, ни выводка обнаружено не было. По-
видимому, тетеревенок отстал по неизвестной 
причине от выводка и, потерявшись, умудрился 
выживать в одиночестве на небольшом участке, 
полностью отвечавшему необходимым защитным 
условиям, доступностью естественных кормов 
и отсутствию наземных и пернатых хищников. 
Найти потерявшихся собратьев-однопометников 
молодой без помощи старки не способен. Оста-
ется надеяться, что тетеревенок выживет.

По возвращении с охоты созваниваюсь 
с братьями по духу, побывавшими со своими 
питомцами в тверских угодьях. Общая картина 
первых дней сезона такова: дупеля и бекаса 
очень мало, но чаще в список трофеев попадает 
коростель. По сравнению с предыдущими сезо-
нами дергач в наших краях нынче встречается 
в лугах чаще. К удивлению, в некоторых районах 
области легашатники видят перепела, практиче-
ски исчезнувшего в тверских полях уже 7–8 лет 
назад. По сообщению друга-ирландиста, его 
Сильва несколько раз находила летные выводки 
перепела по 4–6 птиц.

Серая куропатка по-прежнему немногочис-
ленна в тверских угодьях, хотя, судя по сообще-
ниям спаниелистов и легашатников, местами 
встречаются выводки до 10–15 особей. 

С утренней зорьки второй субботы августа 
в области открыта утиная охота. Мои друзья спа-
ниелисты , ярые ее поклонники, встретили рас-
свет в классических утиных угодьях — в системе 
заброшенных, заросших крепями карьеров в ме-
стах бывших торфоразработок. Утренний лёт 
прошел скоротечно в предрассветных сумерках, 
дав 6 крякв и пару чирков на четверых стрелков. 
Что греха таить, было много досадных прома-
хов. Побродив со своими русскими охотничьими 
спаниелями по заросшим ивняком и крапивой 
бровкам, мы взяли еще 5 крякв. 

Удивила низкая посещаемость утиных угодий 
в нынешнем сезоне охотниками, о чем свиде-
тельствовала вялая стрельба на зорьке, несмотря 
на короткий, но интенсивный лет. Большинство 
охотничьих стоянок на сухих участках, популяр-
ных у местных и городских утятников, с удоб-
ным выходом к воде, пустовало. Представители 

госохотнадзора, не забывавшие ежегодно посе-
щать здешние угодья на открытие охоты и рьяно 
проверявшие соблюдение всех охотничьих тре-
бований у законопослушных утятников, нынче 
не удостоили здешние угодья вниманием. 

К вечеру погода испортилась, небо заволок-
ло тучами, хлынул ливень. Мои друзья, удо-
влетворенные трофеями, предпочли свернуть 
палатки и вернуться в цивилизацию. 

Пятого августа открылась охота с подружей-
ными собаками на боровую дичь. С рассветом 
я уже был в угодьях, где возрастной пойнтер 
с неистребимым азартом искал тетеревиные 
выводки и дергачей. Охоты были трудовые: при-
ходилось штурмовать обильное в нынешнем 
году высокотравье, чаще давать отдых старею-
щей легавой, напоив ее из походной фляжки, 
любуясь в эти минуты искрящимися крупными 

каплями утренней росы на паутине под зауныв-
ные крики кружащегося канюка. Хорошо все-
таки быть охотником!

Выводки попадались разновозрастные. 
В большинстве молодежь почти достигла размера 
взрослой птицы, петушки были одеты в чернею-
щий наряд. На одном участке собака нашла позд-
ний выводок у опушки лесного массива на поляне 
с низким разнотравьем, из которого выпорхнули 
цыплята мельче рябчика, сопровождаемые голо-
сящей старкой. Выводок, отлетев метров трид-
цать, буквально упал в травостой. Одна молодка, 
усевшись на ветку ближней березы и вытянув 
шею, принялась рассматривать пойнтера, разби-
рающегося в свежих набродах. Сделав несколь-
ко кадров «Кэноном», я взял азартную Молли 
на поводок и переместился в отдаленный участок 
угодий, где вновь послал легавую в поиск. 

Тем временем курцхаар моего напарника 
нашел несколько коростелей, и к молодому 
петушку, висящему на тороках ягдташа Павла, 
присоединились три взятых дергача.

В одном месте исчезнувший на несколько 
минут в высокотравье пойнтер внезапно по-
дал голос, видимо, неожиданно напоровшись 
на какой-то живой объект. Шум раздвигаемых 
«джунглей» и треск ветвей на опушке выдали 
молодого бычка с рожками-вилками, все еще 
покрытыми «бархатом». Лось на минуту остано-
вился и, развернувшись вполкорпуса, попытал-
ся уловить степень опасности от невесть откуда 
явившегося двуногого с собакой. Я поспешил 
извлечь из сумки «Кэнон» и успел сделать один 
снимок любопытствующего сохатого, который, 
отказавшись позировать, поспешил убраться.

Через сотню метров Молли потянула и вста-
ла на стойку перед куртиной иван-чая. Взлет 
выводка из десятка молодых тетеревов пока-
зался оглушительным. После дуплета частично 
одетый в черное перо крупный петушок пере-
кочевал в ягдташ. Утренняя охота с легавой со-
стоялась.

Подводя итоги первых дней охоты с под-
ружейной собакой в тверских угодьях, можно 
сделать вывод, что год нынче не дупелиный. 
Участившиеся в последние дни локальные гро-
зовые дожди не способствовали появлению 
птицы. Лишь в отдельных скошенных участках 
с низкотравьем, в редких местах выпаса скота 
в ходе довольно продолжительных маршрутов 
собака срабатывает по два-три дупелям.

Обстановка с тетеревом в нынешнем сезоне 
вселяет оптимизм: выводков достаточно для 
результативной интересной охоты с подружей-
ной собакой. Коростель тоже попадает в ягдташ 
довольно часто в этом сезоне. Посмотрим, что 
покажет конец лета.

ИТОГИ ОХОТЫ

Борис МАРТЕМЬЯНОВ, фото автора

наЧало сезона
наконец-то мы дождались открытия сезона по перу с подружейной 
собакой! рассвет 25 июля мы встретили в лугах кесовогорщины 
тверской области полные надежды. прошлый сезон порадовал 
обилием красной дичи в этих местах и прекрасной охотой. 
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М
ладенец так громко кричал, что вы-
зывал эхо в горах, и от него глохли 
все окрестные жители. Чтобы успо-
коить младенца, нимфа Идея, дочь 
царя Крита, собирала для него ягоды 

малины. Но оцарапалась колючками, и капли 
крови окрасили ягоды в алый цвет. С тех пор 
ягоды малины красного цвета. 

Самые первые кусты этой ягоды были 
обнаружены в Древней Греции еще в III веке 
до нашей эры. Произошло это на острове Крит 
на горе Иде, отсюда и научное название мали-
ны — Rubus idaeus. А вот в качестве садового 
растения выращивать ее начали только в IV веке 
уже нашей эры. Первое упоминание о малине 
в нашей стране относится к далекому XI веку. 
Известно, что уже в следующем столетии князь 
Юрий Долгорукий повелел сажать малину в са-
дах, которые были расположены на местах со-
временного Подмосковья. Кроме того, малиной 
отличного качества славились такие древние 
русские города, как Владимир, Суздаль и Нов-
город. Позднее малиновые плантации появи-
лись во многих православных монастырях руси. 
А на гербе Бежецка Тверской губернии был даже 
изображен куст малины, потому что окрестные 
леса изобиловали ею. 

Да, конечно, садовая малина гораздо круп-
нее, чем лесная, и менее погрызена разными 
червячками, но значительно уступает ей по вку-
су и полезным свойствам. Кто собирал садовую 
и лесную малину, тот скажет, что аромат от са-
довой ни в какое сравнение не идет с ароматом 
лесной. 

Издревле малина считалась символом до-
статка и радости в доме. Недаром она нашла 
большое отражение в народном фольклоре. 
Вспомните наши русские пословицы и пого-
ворки: «Не жизнь, а малина», «Чужбина — 
калина, а родина — малина». О мужчине, по-
павшем в женский коллектив, говорят: «Попал 
в малинник». А 19 июля даже есть праздник 
пирожков с малиновым вареньем. Считается 

от зла надо посадить кусты малины по углам 
сада. 

растет эта ягода по берегам рек, в лесах и на 
опушках, но особенно любит свежие вырубки, 
на которых сразу все заполоняет. Созревает 
в середине июля и растет практически весь 
август. С малиной очень любит соседствовать 
крапива. Часто даже говорят: нет малины без 
крапивы. Но это, наверное, чтобы жизнь мали-
ной не казалась. Малину очень любят медведи, 
поэтому, собирая ее в глухих местах, будьте 
осторожны. Встреча нос к носу в малиннике 
с этим зверем не несет ничего хорошего. 

Естественно, такая ягода не могла не иметь 
лечебных свойств. Наверное, многие помнят, 
как во время простуды бабушки и мамы пер-
вым делом поили их горячим чаем с малиной. 
Дело в том, что в ней огромное содержание 
салициловой кислоты. Именно она и помогает 
справиться с простудой, гриппом, как жаропо-
нижающее и потогонное средство. Большинство 
антипростудных лекарств в своем составе имеют 
салициловую кислоту. 

Также малина хороша для профилактики бо-
лезней желудка и кожи. Благодаря антиоксидан-
там, она улучшает работу мозга и памяти. Умень-
шая количество холестерина, способствует работе 
сердца. Снижает уровень сахара в крови. Является 
профилактическим средством от артрита. 

Когда малина растет, ее надо есть как можно 
больше. Но как ее сохранить, когда сезон закон-
чился? Здесь вариантов много. Самый простой 
и надежный — сварить варенье. рецепт давать 
не буду, у каждой хозяйки он свой. Второй ва-
риант — это компот из малины, очень вкусный. 
И все же наиболее надежный способ сохранить 
ягоду — это ее высушить. Дело в том, что при 
тепловой обработке разрушается значительное 
количество полезных веществ. Сушить ягоды 
можно на солнце. Но практичнее в духовке. Су-
шить нужно при температуре не более 60–65 °C. 
Высушенные ягоды хорошо хранить в прохлад-
ном сухом месте.
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существует легенда, почему ягоды малины стали красного цвета. 
в давние-давние времена ягоды малины были белого цвета,  
а будущий хозяин олимпа зевc, был еще маленьким.  
он много и громко плакал. 

ПОДПИшИСЬ И ЧИТАЙ!
Дорогие читатели, приглашаем вас посе-

тить ближайшее почтовое отделение, где мож-
но оформить подписку на первое полугодие 
2025 года:

ПН303, газета «Российская Охотничья газета» —  
6 номеров в полугодие — 480,48 руб.;

ПН304, журнал «Охота и Рыбалка ХХI век»  —   
5 номеров в полугодие — 1100,90 руб.

Стоимость подписки указана для жителей 
Москвы и Подмосковья с учетом доставки из-

дания до почтового ящика, цены в других регио-
нах уточняйте в вашем отделении по почтовому 
подписному каталогу. Для ветеранов Великой 
Отечественной войны и инвалидов I, II групп на 
почте существуют дополнительные скидки на 
доставку подписки.

Оформить подписку на издания мож-
но, посетив сайт нашего издательства  
www.mk.ru/subscription/

Информация о подписке по телефону: 
+7(495)665-40-80. е-mail: podpiska@mk.ru
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p ИЗ ЕКАТЕРИНбУРГА 
В субботу открыли сезон у себя по утке и 
по боровой заодно. Переночевали с дочкой 
в лесу, отсидели утреннюю зорьку, добыли 
одного крякаша и на этом торжественную 
часть закрыли.

Днем насобирали грибов, переработал, 
отвез дочку домой и поехал проверять бо-
ровую со спаниелем на вечерней заре. Ветра 
ноль, но уже выпала роса. Думаю: если на-
броды были, то и запах будет, а там раз-
беремся. Впервые охотился с собакой по 
боровой в местах, где полно всякой птицы, 
где может быть рябчик, тетерев, глухарь, 
вальдшнеп, плюс заяц. Собака показывала 
наброды через каждые 300 метров, но кто 
это был, понять было сложно, никого под-
нять не могли, я старался не торопиться. В 
итоге уже прямо на закате Тунгус причуял 
и повел по набродам сначала по лесу, а я 
шел краем леса, потом только выскочил на 
поле, как от него поднялась пара косачей, и 
одного петушка мне удалось сбить, он нашел 
и поймал подранка. радости и восторга не 
было предела! 

Пошли дальше. Пес явно воодушевился, 
буквально за 600 метров от края покоса уму-
дрился выгнать на меня козу и уже почти в 
темноте вдруг исчез в густом мелком берез-
няке и забегал там в кромешной тьме. Вдруг 
раздалось квохтанье, и прямо мне в лоб, как 
дроти,к вылетел вальдшнеп. Я впервые услы-
шал от него такие звуки. От неожиданности, 
я недоспустил предохранитель, и пока по-
правился, вальдшнеп уже скрылся в темноте 
леса напротив, так как летел очень невысоко, 
и я его не разглядел. Стрельнул, но сколько 
ни искали, не нашли. 

На следующий день подняли в мелком 
сосняке одного вальдшнепа, но стороной, и 
одного косача, но в этот раз добычей были 
только грибы. Так что вальдшнеп присутству-
ет, но пока мужики говорят, что сидит в очень 
сильном густяке.

Евгений НАЗАРЕНКО, фото автора

вести с охоты

ЧИТАЙТЕ, ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ, ДЕЛИТЕСЬ С НАМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ! 16+
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«оружие»
Штучный экземпляр — оригинальность  
легендарного Мц-109-01.
Королевский «Лис» — чего ждать от карабина 
Baikal Мр-121 и на что обратить внимание при 
его покупке.
С точностью до одного метра — история 
появления и дальнейшее развитие лазерных 
дальномеров. 
«природа»
Душа и совесть охоты — базовые и 
неписаные правила поведения на охоте.
Дары золотой осени — за бурым медведем 
на север Тверской области.
Ночные охотники — все о совах, обитающих 
на просторах россии.
«трофеи»
Пампасовый рай — охотничье эльдорадо в 
центральной Аргентине. 
Лес и голуби — тонкости добычи и 
приготовления вяхиря.
Варминтинг по-таежному — северный взгляд 
на всем знакомую охоту.
«рыбалка»
Красноглазый увалень — секреты и 
особенности ловли осеннего линя.
Лещ речных кос — как смена места ловли 
влияет на конечный результат. 

Читайте в новоМ
ноМере ЖУрнала
«охота и рыбалка XXI век»
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